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24 декабря, в 10 часов ут
ра в Большом Кремлевском 
дворце начала работу вось
мая сессия Верховного Сове
та РСФСР восьмого созыва.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами, стоя, 
депутаты и гости встретили 
товарищей Л. И. Брежнева, 
Ю. В. Андропова, А. А. 
Гречко, В. В. Гришина,
А. П. Кириленко, А. Н. Ко
сыгина, Ф. Д. Кулакова,

К. Т. Мазурова, А. Я. Пель
ше! Н. В. Подгорного, Д. С. 
Цолянского, М. А. Суслова,
A. Н. Шелепина, П. Н. Де- 
мнчева, Б. Н. Пономарева, 
М. С. Соломенцева, Д. Ф. 
Устинова, В. И. Долгих,' 
И. В. Капитонова, К. Ф. Ка
тушева.

Сессию открыл' Председа
тель Верховного Совета Рос
сийской Федерации депутат
B. А. Котельников.

На рассмотрение сессии 
вынесены вопросы о Госу
дарственном плане развития 
народного хозяйства РСФСР' 
на 1975 год, с? Государст
венном бюджете РСФСР на 
1975 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
РСФСР за 1973 год, об ут
верждении Указов Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР.

(ТАСС).

К Я К И М  Б У Д Е Т  С Т Й Р Т
Успех работы в новом году 

во многом будет зависеть от 
т ого ,'каким окажется старт.

Что нового будет в январе 
на ваших предприятиях? С та
ким вопросом наш корреспон
дент обратился к главному 
инженеру Ново-Тегульдетского. 
леспромхоза В. Е. Рыбину и 
председателю рабочего коми
тета Ергайского леспромхоза 
В. Р. Мащенко.

. — Сейчас мы мобилизо
вали все резервы, чтобы вы
полнить декабрьский план 
по производству деловой 
древесины, — говорит В. В. 
Рыбин. — Однако заботы 
эти не заслоняют от нас 
больших задач, стоящих пе
ред коллективом в январе. 
Чтобы успешно начать за
вершающий год девятой пя
тилетки, мы создали 12 ук
рупненных бригад. На спе
циальном совещании были 
обсуждены все проблемы, 
которые потребуется решать 
в январе.

В леспромхозе создается 
единый транспортный цех, 
который позволит оператив
но маневрировать погрузоч
ными средствами и автома
шинами. У нас уже есть 
опыт такой работы в Тегуль- 
дете. Здеср узкоколейную 
железную дорогу передали в 
ведение специальной служ
бы. В комплекс с дорогой 
включены все погрузочные 
средства. Теперь админи
страции леспромхоза почти 
не приходится -вмешиваться 
в дела транспортников. Они 
сами занимаются расстанов
кой средств производства.

Принимая обязательства 
% на будущий год, наши ук

рупненные бригады намети
ли высокие рубежи. Так, 
коллектив1, руководимый 
Г. Новаком, решил дать за 
Год 55 тысяч кубометров 
древесины. Этот рубеж в
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наших лесах еще не преодо
левала ни одна бригада. Сей
час отлично работают в на
шем леспромхозе бригады 
А. Е. Трофимова и Н. Сосу- 
нова. Так что ориентировать
ся есть на кого.

В Тегульдете создан цех 
по ремонту техники.1 Это са
мостоятельное подразделе
ние, в которое подобраны 
опытные работники. Наше 
предприятие начало внед
рять в производство новые 
механизмы. Мы получили 1.6 
штук бензосучкорезок. Пред
назначаются они для обре
зания толстых сучьев на 
хлыстах. И бригада, которая 
начала работать этими ме
ханизмами, добивается высо
кой производительности. .

В первом квартале буду
щего года леспромхозу пред
стоит заготовить и вывезти 
160 тысяч кубометров дре
весины. Это очень высокий 
рубеж, и от того, какой бу
дет задан ритм в январе. , за
висит успех всего года. Уже 
сейчас наш леспромхоз вы
шел по разделке на график 
января. В последние дни 
предприятие дает около по
лутора тысяч кубометров 
древесины ежесуточно. Так 
что мы надеемся — старт 
будущего года будет успеш
ным.

-— Ергайские лесозагото- 
товители годовую программу 
завершили еще 15 декабря, 
— говорит В. Р. Мащенко.— 
Практика многих лет убеди

ла нас в том, что широкий 
размах социалистического 
соревнования — самый 
главный резерв 'в работе. 
Вот и нынче все бригады 
работали очень успешно. На 
будущий год в леспромхозе 
создано десять укрупненных 
коллективов. Когда они на
мечали себе рубежи, то 
большую помощь лесозаго
товителям оказали инженер
но-технические работники, 
тщательно . подсчитавшие 
возможности механизмов и 
бригад.

В будущем году коллек
тив, руководимый В. Корне
евым, решил заготовить 70 
тысяч кубометров. Бригады 
В. Хмелкжа, В. Комарова, 
В. Гринкевича обязуются за
готовить по 60 тысяч кубо
метров.

Передовики производства 
в нашем леспромхозе в боль
шом почете. Итоги соревно
вания подводятся регулярно, 
портреты отличившихся вы
вешены и на досках почета, 
и в клубе, и в конторе. В на
чале декабря разделочные 
бригады, руководимые
Р. Фишером и Н. Ощепко- 
вым, выполнили годовой 
план. На нижнем складе в 
честь их была зажжена ил
люминация на специально 
установленной елке.

У нас уже сложились оп
ределенные традиции чест
вования передовиков. Кол
лектив узкоколейной желез
ной дороги на будущий год 
намерен поднимать флаг 
трудовой славы в честь луч
шего экипажа. Цеховые ко
митеты берут под строгий 
контроль обязательства
бригад. Будущий год очень 
напряженный, и поэтому мы 
особое значение придаем 
дальнейшему развитию со
циалистического соревнова
ния.

Р А С К Р Я Ж Е В О Ч Н Ы М  Б Р И Г А Д А М - Г Л А В Н О Е  В Н И М А Н И Е
Объединение «Томлес- 

пром» должно в декабре 
произвести 638 тысяч кубо
метров деловой древесины. 
За 22 дня предприятия рас
кряжевали немногим более 
386 тысяч. Особенно - боль
шая задолженность у Аргат- 
Юльекого, Аслановского, 
Комсомольского, Ореховско
го, Белоярского леспром
хозов и Томского лесо
перевалочного комбината. 
Сейчас - на работу ниж
них складов предприя
тий должно быть обращено 
самое пристальное внимание 
администрации и обществен

ных 'организаций. Здесь ре
шается судьба годового пла
на, и необходимо принять 
все меры, мобилизовать все 
резервы, чтобы декабрьское 
задание было выполнено.

Хорошо ведут раскряжев
ку коллективы Каргасокско- 
го, Асиновского, Колпашев- 
ского и Катайгинского лес
промхозов. Здесь график 
опережается, предприятия 
имеют сверхплановые кубо
метры. В последние дни во
шли в график Аргат-Юль- 
ский, Белоярский, Лайский,- 
Линевский, Ореховский и

Парабельский леспромхозы.' 
Однако отставание от плана 
все еще очень большое.'

В оставшиеся дни декабря 
предприятиям предстоит 
максимально увеличить объ
емы разделки. Необходимо 
создать дополнительные 
бригады там, где это еще не 
сделано. Работающие на рас
кряжевке коллективы не 
должны простаивать нй еди
ного часа, разделка должна 
вестись в две смены. Только 
это позволит выполнить де
кабрьский план по производ
ству деловой древесины.

О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А - Д О С Р О Ч Н О
В октябре укрупненная 

. бригада Ергайского леспром- 
у хоза во главе с кавалером 

ордена Трудового Красного 
Знамени В. Ф. Гринкевичем 
решила в нынешнем году за
готовить 70 тысяч кубомет

ров леса вместо 52,тысяч по 
ранее принятым. обяза
тельствам. На днях передо
вики рапортовали о выпол
нении повышенных обяза
тельств. Такого количества 
древесины в леспромхозе

еще не заготавливала ни од
на бригада.

Так же успешно . бригада 
В. Ф. Гринкевича трудится 
в завершающие дни декаб
ря.

И. ПЕТРОВ.

С К О Р О С Т Н Ы Е  
' Т Р А С С Ы  
' С А М О Т Л О Р А

Новую скоростную авто
магистраль проложили стро
ители Самотлора. • Бетонная 
дорога, протянувшаяся на 
2^ километра через тайгу и 
болота, дала начало тран
спортному кольцу, связыва
ющему самые дальние про
мыслы гигантского нефтяно
го месторождения.

До сих пор при строитель
стве дорог на Самотлоре 
удаляли торф на будущих 
трассах до глубины 10 мет
ров. а затем засыпали; тран
шею привозным песком.

Прокладка одного километра 
магистрали обходилась неде
шево. Сейчас строители со
вместно с учеными разрабо
тали и освоили более про
грессивный метод — так на
зываемого «плавающего» по
лотна. Торф при этом уже не 
удаляется, а наоборот — 
как бы наращивается слоями 
в полотно дороги, причем 
каждый слой предваритель
но тщательно проморажи
вается. Затем сверху со
оружается термоизоляцион
ное покрытие — из песка и 
других материалов. За ко
роткое лето такой фунда
мент не успевает оттаять, зи
мой же запас прочности вос
станавливается полностью. 
Новый способ позволдет поч
ти вдвое сократить расходы 
на строительство таежных 
трасс, значительно ускорить 
сроки их прокладки.

Темпы строительства авто
дорог на Самотлоре стреми
тельно растут. До конца го
да дорожники обязались вве
сти в 'эксплуатацию почти 
45 километров магистралей 
— столько их было построе
но за всю восьмую пятилет
ку. Часть дорог пройдет по 
акватории озера Самотлор,. 
где расположен центр круп
нейшего в стране нефтяного 
месторождения.

Нижневартовск,
Тюменская область.

Т Р Е Т Ь Я  О Ч Е Р Е А Ь  
Ж Е Л Е З Н О Р У А '  
Н О Г О  Г И Г А Н Т А

Государственная комис
сия подписала акт о приеме 
в эксплуатацию третьей оче
реди Лисаковского горно- 
обогатительного комбината 
— главной сырьевой базы 
Карагандинского металлур
гического комбината.

Теперь мощность горно
рудного гиганта достигла 
11.700 тысяч тонн руды и 
6.500 тысяч тонн обогащен
ного концентрата в год.

Кустанай.

Э Л Е К Т Р И Ч Е С Т В О
С А Х А Л И Н А

Включена под напряже
ние линия электропередачи, 
Соединившая Южно-Сахалин
скую ГГЭС с городом Крас
ногорском. Дизельная элек
тростанция, снабжавшая ра
нее город энергией, постав
лена в резерв. Завершено 
создание южного полуколь
ца энергетической системы. 
Теперь все города юга остро
ва получают энергию от теп
ловой электростанции.

ВНЕСЕМ ВЕСОМЫЙ ВКЛАД В УКРЕПЛЕНИЕ 
ЭКОНОМИКИ НАШЕЙ СТРАНЫ

п
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Государственный план 
развития народного хозяй
ства CCCF на. 1975 год и 
Государственный бюджет 
CCCF -на завершающий год 
.пятилетки, одобренные в 
основном Пленумом ЦК 
КПСС н принятые на сес
сии Верховного, Совета 
CCCF, — это новая важная 
веха на пути Страны Сове
тов, осуществляющей реше
ния XXIV съезда КПСС.

Как боевую программу 
действий восприняли труже
ники нашего совхоза слова 
из постановления декабрь
ского Пленума ЦК КПСС: 
«Пленум ЦК КПСС выра
жает уверенность; что пар
тийные, советские, профсо
юзные и комсомольские ор
ганизации. ' все трудящиеся 
страны широко развернут 
с оциа л ист ическое с о р ев но.в а- 
ние за досрочное выполне
ние заданий завершающего 
года пятилетки, достигнут 
новых успехов в деле даль
нейшего укрепления, могу
щества нашей Годины, . не
уклонного повышения бла
госостояния советского на
рода».

В нашем хозяйстве со
здана хорошая основа для 
успешной работы в будущем 
году. Досрочно выполнен 
годовой народнохозяйствен
ный план оо продаже моло
ка государству, а по срав
нению с прошлым годом 
его отправлено на прием
ный пункт больше на 145

тонн. Досрочно выполнили 
принятые на 1974 год лич
ные обязательства по надою 
молока доярки А. В. Тяви- 
на, В. М. Панова, В. С. Ко
новалова, Л. И. Йванова, 
Т. Й. Зройченко, В. Я. Гу- 
деако. Благодаря самоот
верженному труду подавляю
щего большинства животно
водов средний надой молока 
ох коровы по совхозу превы
сил прошлогодний почти на 
150 килограммов.

Многое делается в хозяй
стве -для повышения плодо
родия, земли. С осени по се
годняшний день на поля вы-" 
везано около десяти тысяч 
тонн органических удобре
ний, Создается первая оче
редь культурных пастбищ на 

, двухстах сорока гектарах. 
Мелиораторы улучшают сов
хозу луга — срезают кочки 
на четырехстах гектарах,
, В последние годы 1 в сов
хозе интенсивно ведется 

«строительство: достраивают
ся телятник и картофеле
хранилище, в этом году сда
но в эксплуатацию 7 домов, 
в том числе _одия 16-квар
тирный. .

Включившись в соревнова
ние за досрочное выполне
ние пятилетнего. плана, 
коллектив совхоза наметил 
новые рубежи: в завершаю
щем году пятилетки преду
смотрено увеличить по срав
нению с нынешним годом 
продажу молока на 2.000 
центнеров, мяса •— на 1.480

центнеров.
Залогом выполнения . на

меченного служит не только 
добросовестный труд ра
ботников животноводства, но 
и лучшая, нежели в про
шлом году, обеспеченность 
общественного поголовья 
кормами.

Мощным средством разви
тия творческой активности 
тружеников , совхоза стало 
массовое социалистическое 
соревнование, в котором 
практически принимает
участие каждый. За- выпол
нение личных обязательств 
и активное участие в об
щественной жизни 13 наших 
передовиков представлены к 
награждению нагрудным 
знаком «Победитель социа
листического соревнования 
1974 года». Пятьдесят де- 

‘ вять рабочих подтвердили 
высокое звание «Ударник 
.коммунистического труда», 

Есть все основания пола
гать, что широко разверну
тое социалистическое сорев
нование в завершающем году 
пятилетки позволит совхозу 
досрочно выполнить все на
меченное и увеличить свой 
вклад в созидательный труд 
советских людей, направлен
ный на дальнейшее укрепле
ние могущества нашей Го
дины и повышение благосо
стояния советского народа.

А. БОНДАГЕНКО, 
председатель рабочко
ма совхоза «Тогурский» 
Колпашевского района.

НЕФТЬ— РОДИНЕ
Каждый из нас с огром

ным удовлетворением зна
комится с материалами де
кабрьского Пленума Цен
трального комитета КПСС и 
недавно закончившей работу 
сессии Верховного Совета 
CCCF. Отрадно сознавать, 
что решения XXIV съезда 
последовательно и настойчи
во претворяются в жизнь.

В Государственном плане 
развития народного хозяй
ства CCCF на завершающий 
год серьезные задачи по
ставлены и перед работника
ми нефтяной промышленно
сти.

Включившись в социали
стическое соревнование, 
коллектив Александров
ского нефтепроводного уп
равления обязался выпол
нить задание определяюще
го года пятилетки по постав
ке нефти потребителям к 
29 декабря. Сегодня с уве
ренностью можно сказать, 
что эти обязательства будут 
выполнены. Година получит 
сверх плана сотни тысяч 
тонн «черного золота».

Многое намечают сделать

по встречному плану нефте- 
проводчики в будущем году. 
Без увеличения числен
ности обслуживающего
персонала предстоит вве
сти в строй и эксплуа
тировать нефтеперека
чивающую станцию «Гаски- 
но». За счет этого суточная 
перекачка возрастет на де
сятки тысяч тонн, увеличит
ся производительность труда 
работающих.

Наша главная цель в буду
щем году — быстрее' ос
воить новые проектные мощ
ности, свести до минимума 
потери времени от простоев • 
оборудования, повысить ко
эффициент его использова
ния.

Коллектив нефтепроводно
го управления полон реши
мости внести достойный 
вклад в досрочное заверше
ние заданий девятой пяти
летки.

А. СУДОПЛАТОВ, 
старший инженер, заме
ститель секретаря
партбюро Александров
ского районного нефте
проводного управления.

У Д А Р Н Ы Й  Т Р У Д 
НА С Л У Ж Б У  П Я ТИ ЛЕТКЕ

Все рабочие нашего цеха 
с глубоким одобрением вос
приняли документы Пленума 
ЦК КПСС и сессии Верхов
ного Совета GCCF. Все, что 
на Пленуме и сессии обсуж
далось, нам близко и понят
но. Нас радует, что объем 
промышленного производст
ва в стране в этом году воз
растет на 8 процентов и 
превысит Тглан на 1,2 про
цента.

Мы горды, что в это опе
режение и наш коллектив 
моторостроителей внес свой 
вклад. На днях коллектив 
цеха № 1 выполнил годовой 
план.

Задачи, поставленные пе
ред советским народом в за
вершающем году пятилетки, 
грандиозны. Чтобы выпол
нить их, нужна величайшая 
организованность, строжай

шая трудовая дисциплина н 
энтузиазм в выполнении пла
нов.

Сейчас коммунисты и 
агитаторы цеха разъясняют 
коллективу материалы Пле
нума и сессии, призывают к 
ударному труду.

Наш рабочий коллектив 
прекрасно понимает, что вы
полнение планов пятилетки 
— это основа повышения 
благосостояния трудящихся, 
укрепления могущества на
шей Годины.

В ответ на заботу партии 
и Советского правительства 
наш коллектив заявил, что в 
новом году он будет трудить
ся еще лучше и государст
венный план, доведенный 
цеху, выполнит досрочно.

. ю . п л и г и н ,
секретарь парторгани
зации цеха № 1 завода 

«Сибэлектромотор».

Экипаж лесовозной машины Тургайского лесопункта 
Асиновского леспромхоза в составе Евгения Желонкина, 
Анатолия Огнетова и Виктора Кирикова работает по од
ному путевому листу уже не первый год. Комсомольско- 
молодежный коллектив сейчас завершает выполнение со
циалистических обязательств четвертого года пятилетки  ̂и 
ежесуточно вывозит на нижние склады по 60—70 кубо
метров леса, что значительно больше нормы.

НА СНИМКЕ: члены экипажа Евгений Желонкин
(слева) и Виктор Кириков.

Фото Е. Лисицына.

А от Красногорска на 
Краснополье сооружается 
еще одна линия электропе
редачи. С вводом ее в строй 
в завершающем году пяти
летки замкнется северное 
полукольцо системы. Всего 
за годы девятой пятилетки 
протяженность линий элек
тропередачи на острове уве
личится на 190 километров. 
В перспективе — сооруже
ние сети ЛЭП на северном 
Сахалине вплоть до города 
Огхи.

Южно-Сахалинск.

Н О В Ы Й  ’
У Г О Л Ь Н Ы Й
Б А С С Е Й Н

В Якутии создан ' новый 
комбинат «Якутуглестрой», 
призванный сооружать объ
екты для- разработки место
рождений коксующихся уг
лей. Они расположены вбли
зи трассы строящейся .Бай
кало-Амурской магистрали. 
Запасы ценного топлива, по 
предварительным подсчетам, 
составляют около 40 милли
ардов тонн.

На новой угледобывающей 
базе страны вырастут горо
да с населением до 50 тысяч 
жителей, появятся крупные 
шахты и карьеры.

Якутск.

•С К О Л Ь К О  С Н Е Г А  
В  С А Я Н А Х  ?

Ответ на этот вопрос да
дут участники гидрографиче

ской экспедиции Краснояр
ского краевого управления 
гидрометслужбы, которые 
отправились на вертолете в 
труднодоступные районы За
падных Саян. Декабрьские 
запасы снега в горах во мно
гом определяют интенсив
ность весеннего паводка. В 
результатах экспедиции осо
бенно заинтересованы строи
тели Саянской ГЭС, которые 
в будущем году наметили 
перекрыть русло Енисея.

Гидрографы исследуют 
верховья рек Амыл и Аба
кан, а также водораздел 
Большого и Малого Енисея. 
В августе они уже бывали в 
этих местах, установив на 
специальных площадках око
ло ста снегомерных реек,- 
Теперь каждую из них пред
стоит сфотографировать с 
вертолета. В апреле будуще
го года съемки^ снегомеров 
повторятся., Так будет полу
чен окончательный прогноз 
паводка на Енисее.

Красноярск.
(ТАСС).

В П Р Е З И Д И У М Е  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

23 декабря состоялось за
седание Президиума Верхов
ного Совета ГСФСГ, на ко
тором были рассмотрены во
просы, связанные с повест
кой дня и порядком работы 
восьмой сессии Верховного 
Совета ГСФСГ восьмого со
зыва. Президиум принял по
становление по этим вопро
сам и передал соответствую
щие предложения Председа
телю Верховного Совета 
ГСФСГ.

Президиум Верховного 
Совета ГЦФСГ заслушал со
общение председателя Пла
ново-бюджетной комиссии 
Верховного Совета. ГСФСГ 
С. Н. Сабанеева о результа

тах рассмотрения постоян
ными комиссиями Верховно
го Совета ГСФСГ народно
хозяйственного плана ' и 
бюджета ' ГСФСГ на 1975 
год, а также отчета об ис
полнении бюджета ГСФСГ 
за 1973 год, представленных 
правительством Госсийской 
Федерации в Верховный Со
вет ГСФСГ.

В своем постановлении 
Пре'зидйум отметил, что 
Планово-бюджетная, отрас-. 
левые комиссии и Комиссия 
по делам молодежи Верхов
ного Совета ГСФСГ пред
варительно рассмотрели Го
сударственный план разви
тия народного хозяйства 
ГСФСГ на' 1975 год,

Государственный бюджет 
ГСФСГ на 1975 год и отчет 
об исполнении Государствен
ного бюджета РСФСГ за 
1973 год и подготовили по 
ним заключения для пред
ставления Верховному Сове
ту ГСФСГ.

На заседании был рас
смотрен вопрос о работе 
сельских и поселковых Сове
тов депутатов трудящихся 
Гязанской области по вы
полнению постановления ЦК 
КПСС «Об улучшении рабо
ты сельских и поселковых 
Советов депутатов трудя
щихся» и Закона ГСФСГ 
«О сельском, поселковом 
Совете депутатов трудящих
ся ГСФСГ». , Президиум 
рассмотрел и другие вопро
сы.

Заседание вел Председа
тель Президиума Верховного 
Совета ГСФСРМ. А. Яснов.

(ТАСС).

ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА СТАРЕЙШИН И МАНДАТНОЙ 
КОМИССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

23 декабря в Большом 
Кремлевском дворце состоя
лось. заседание Совета Ста
рейшин Верховного Совета 
ГСФСГ, на котором были 
обсуждены вопросы, связан
ные с повесткой дня и по
рядком работы восьмой сес
сии Верховного ‘ Совета

ГСФСГ восьмого созыва.
Заседание вел Председа

тель Верховного Совета 
ГСФСГ В.' А. Котельников. 
В работе Совета Старейшин 
принимал участие Председа
тель Президиума Верховно
го Совета ГСФСГ М. А. Яс-

23 декабря состоялось 
заседание Мандатной комис
сии Верховного Совета 
ГСФСГ, на котором были 
рассмотрены вопросы о про
верке полномочий депута
тов, избранных по отдель
ным избирательным округам 
вместо умерших.

Заседание проводил пред
седатель комиссии М. П. 
Трунов.
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С  Е у  х о з я й с к и С Ч Е Т п
Совхоз «Тахтамышевский»: эффективность производства ч

Совхоз «Тахтамышевский» в течение последних 
лет получает прибыль от хозяйственной деятельно
сти. Рентабельности Производства способствуют це
ленаправленная воспитательная работа партийного 
комитета совхоза, организаторская работа админи
страции и специалистов, добросовестное отношение 
к труду подавляющего большинства механизаторов, 
полеводов, животноводов. Это результат уме
лого использования экономических рычагов, таких, 
как внутрихозяйственный расчет, сочетания мораль
ных и материальных методов стимулирования роста 
производительности труда и снижения себестоимости 
продукции.

'О  том, как в совхозе используются эти меры, кото
рые наряду с борьбой за повышение плодородия зем
ли и продуктивности животноводства преследуют 
главную цель •— повышение эффективности совхоз
ного производства, рассказывается на этой странице.

В эти декабрьские дни в 
планово-экономическом отде
ле совхоза «Тахтамышев- 

'ский» работают допоздна. 
Постукивает счетная маши
на, шелестят бумаги, и да
же телефон звонит как-то 
негромко, словно стесняясь 
отрывать людей от дела. 
Экономисты вместе с бух
галтерами подбивают окон
чательные итоги выпол
нения хозрасчетных зада
ний полеводческими' звенья
ми. Вроде бы еще недав
но тщательно выяснялись 
возможности каждого под
разделения, доводились пла
ны производства, лимиты за
трат, и вот уже на исходе 
год,, настало время оконча
тельно сосчитать, кто ^как 
трудился, что почем обош
лось, и произвести расчет за 
продукцию.

Десятый год, как в совхо
зе ввели звеньевую систёму 
организации труда с аккорд
но-премиальной оплатой за 
выполненную работу. Один 

. из важнейших рычагов повы
шения производительности 
труда, снижения себестоимо
сти продукции в этих звень
ях — внутрихозяйственный 
расчет.

Их в совхозе шесть: кар-.
тофелеводческое, звенья по 
возделыванию зерновых
культур и звенья по кормо
добыванию. Каждому дово
дится план производства (в 
натуральных показателях и 
в • денежном выражении), 
определяется численность 
рабочих, . необходимая для 
выполнения плана, устанав
ливается фонд заработной 
платы и исчисляются затра
ты на единицу продукции. 
Каждый член звена знает 
задание и знаком с условия
ми материального стимули
рования.

Дополнительная оплата 
поставлена в прямую зави
симость от эффективности 
работы звена, от того, сколь
ко и какой ценой сде
лано. Чем больше дешевой 
продукции для совхоза звено 
произвело, тем весомее и 
дополнительная оплата. Вы
годно совхозу —■ значит вы
годно й рабочему.

Как «работает» внутрихо
зяйственный расчет, можно 
проследить на примере всех 
подразделений совхоза. Но 
поскольку «Тахтамышев
ский» в последние годы все 
более специализируется на 
производстве картофеля, на
иболее целесообразно пока
зать механику хозрасчета в 
картофелеводческом звене. 
Сразу оговоримся 1— поня
тие «звено» сейчас измени
лось. Если в свое время это 
был малочисленный коллек
тив, возделывающий какую- 
то культуру - на небольшом 
участке, то сейчас людей в 
звене значительно больше, 
увеличилась закрепленная за 
ним площадь, намного -боль- , 
шё стал объем производства.

Звено Н. И. Никитина воз
делывает картофель на пя
тистах гектарах. По старым 
меркам это работа для 
бригады, а то и хозяйства. 
Одних только картофелеубо
рочных комбайнов в звене 
12. Но не будем менять су
ществующей сегодня в сов-

К О П Е Й К А  

Р У Б Л Ь  Б Е Р Е Ж Е Т
Расчет за выполнение хоз

расчётных заданий произве
ден не только с картофеле
водческим звеном. По 19 
центнеров зерна на круг с 
каждого гектара получили 
нынче хлеборобы Калтайско- 
го отделения совхоза — по 
нынешнему году урожай
ность очень хорошая. ' Кал- 
тайским хлеборобам начис
лено на каждый заработан
ный рубль дополнительно по 
20 копеек. Выше запланиро
ванного получили, урожай и 
кукурузоводы. В Калтае в 
среднем с каждого из 550 
гектаров получено по 230 

Я центнеров зеленой массы, в 
| Кафтанчиковском отделении 
1 с такой же площади — по

В н у т р и х о з я й с т в е н н ы й  р а с ч е т  —  с т и 
м у л  р о с т а  п р о и з в о д и т е л ь н о с т и  т р у д а  
и  э к о н о м и и  ®  Н а  1 0 6 ,7  т ы с я ч и  р у б л е й  
с в е р х п л а н о в о й  п р о д у к ц и и  ®  П р е и м у 
щ е с т в а  с п е ц и а л и з а ц и и  ®  Н а  к а ж д ы й  
р у б л ь  —  5 8  к о п е е к  д о п о л н и т е л ь н о  ®  
П л а т а  за  б е р е ж л и в о с т ь  ®  С е б е с т о и 
м о с т ь  ц е н т н е р а  к а р т о ф е л я  с н и з и л а с ь  
iftt 3 7  п р о ц е н т о в  ®  В а л о в о й  п р и в е с  
к р у п н о г о  р о г а т о г о  с к о т а  , за  г о д ы  п я т и -  
л 'етк и  в о з р о с  н а  150  т о н н  ®  П о и с к  р е 
з е р в о в  п р о д о л ж а е т с я

,

щ т ш я ш т  щ.
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хозе терминологии и будем 
называть коллектив механи
заторов, возглавляемый
Н. И. Никитиным, зненом.

Итак, -звено возделывает 
картофель на 500 гектарах, 
т. е. на всей площади, заня
той в совхозе этой культу
рой. По хозрасчетному зада
нию нынче с каждого гекта
ра надлежало собрать в 
среднем по 108 центнеров 
клубней — в общей сложно
сти 5.410 тонн. Фактическая 
урожайность составила 127 
центнеров с гектара, а ва
ловой сбор — 6.370 тонн. 
По расценкам, предусмот
ренным хозрасчетным зада
нием, за эти 6.370 тонн по
ложено выплатить б4",5 ты
сячи рублей заработной пла
ты с учетом фактической 
сортности картофеля, что 
стимулирует получение вы
сококачественной продук
ции. Зависимость оплаты от 
качества продукции велика: 
так, за центнер стандартно
го картофеля начисляется по 
1 рублю 9 копеек, а за цен
тнер фуражного — всего по 
16 копеек. Итак, за продук
цию звену положено полу
чить 64,5 тысячи рублей. В 
течение года рабочим выпла
чено за посадку, междуряд
ную'обработку, копку и т. д. 
46,5 тысячи рублей. Резерв 
для дополнительной опла
ты — 18 тысяч рублей. Од
нако механизаторы выполни
ли не всю предусмотренную 
технологической картой ра- ■ 
боту. Стоимость невыполнен
ных работ (1,5 тысячи руб
лей), которые могли бы по
высить урожайность ,̂ из оп
латы исключается. Звену за 
перевыполнение плана про
изводства положено 10 про
центов стоимости сверхпла
новой продукции —- 10,7 ты
сячи рублей. Итого в общей 
сложности звено Никитина 
получает в окончательный 
расчет 27,2 тысячи рублей, 
или на каждый заработан
ный рубль дополнительно ро 
58 копеек.

Механизатор В. П. Федо
ров. например, получил в 
течение года за работу на 
картофельном поле 615 руб
лей, а сегодня ему при
читается получить дополни
тельно еще 357 рублей. 
Я. И. Шнайдер, ранее зара
ботавший 640 рублей, имеет 
право на получение еще 372 
рублей. И. Й. Беккер полу
чает дополнительно 360 руб
лей, звеньевой Н. И. Ники
тин — 470 рублей и т. д.

Двадцать семь тысяч руб
лей, которые нужно выдать 
звену, в порядке дополни
тельной оплаты, — сумма 
немалая. Однако совхоз от 
этого не в накладе. Стои
мость произведенной карто
фелеводческим звеном
сверхплановой продукции— 
106,7 тысячи рублей. Таким 
образом, совхоз, раёсчитав- 
шись с членами звена, за ра
боту, имеет еще почти 80 
тысяч рублей сверхпланово
го дохода от картофелевод
ства. Внутрихозяйственный 
расчет работает и на совхоз, 
и на каждого рабочего.

Наши успехи будут еще более -  значительными, 
если повсеместно, в каждой республике и области, 
на каждом заводе и фабрике, в каждом колхозе 
и совхозе развернется настойчивая борьба за повышение 
эффективности общественного производства...

Л. И. БРЕЖНЕВ.
ф о то  пазанцева.
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На д н ях  в совхозе «Т ахта
м ы ш е вски й »  на л и н е й ку  го 
товн ости  поставлен последний 
отрем о нтир ован н ы й  ком байн . 
Но работа в м астерской  про
д олж ается — м еханизаторы  
по м огаю т ре м о нти рова ть  убо
р о ч н ую  т е х н и к у  совхо зу  
«Красное знамя».

НА СНИМ КЕ: м еханизаторы
у  отр е м о н ти р о ва н н ы х  ими 
ком байнов. Слева направо: 
И. В. Ростов, Д. Г. М амонтов, 
П. Ф . С арж и н , Д. А . С м окотин . 
Все они  хор о ш о  труд ятся  на 
ремонте т е х н и к и , пользую тся  
уваж е ни ем  в колл екти ве .

Ф ото В. Казанцева.

В 1972 году центнер кар- ,лос подешевел на 30 процен- 
тофеля обходился совхозу тов.
в 9 рублей 8 копеек, в прош
лом году — уже в 5 рублей 
71 копейку. Центнер овощей 
соответственно — 10 руб
лей 43 «копейки в 1972-м го
ду и 6 рублей — в 1973-м. 
Себестоимость центнера при
веса крупного рогатого скота 
снизилась на 12 рублей, еи-

Удешевление продукции 
— результат усилий в раз
личных направлениях, на се
бестоимость влияют многие 
факторы. Но что в числе их 
внутрихозяйственный расчет 
по своей значимости на од
ном из первых мест — несо
мненно.

П У Т Ь
К  Р Е Н Т А Б Е Л Ь Н О С Т И  -  

С П Е Ц И А Л И З А Ц И Я
Совхоз «Тахтамышев

ский» — хозяйство, на при
мере которого можно нагляд
но убедиться в лреиму'щест- 
вах внутрихозяйственной 
специализации и специализа
ции вообще. Как уже говори
лось, в последние годы сов
хоз все больше специализи
руется на производстве кар
тофеля. Близость города, 
плодородные земли, опыт, 
накопленный в хозяйстве за 
ряд лет, способствуют 
тому, что производство 
картофеля здесь постепенно 
выходит на первый план. За 
несколько лет почти вдвое 
возросла занятая этой куль
турой площадь, повышается 
урожайность. В 1972 году в 
среднем с гектара было по
лучено по 74 центнера клуб-, 
ней, в 1973 году —- по 118, 
в этом году, как уже говори
лось, — по 127 центнеров.

Возделывание картофелин 
сконцентрировано в Калтай- 
ском отделении. Такая кон
центрация дае  ̂ возможность 
более производительно ис
пользовать машинно-трак
торный парк, вместо ранее 
существовавших двух сорти
ровальных пунктов теперь 
имеется один, лучше стали 
возможности и для использо
вания трудовых ресурсов.

Специализация открывает 
путь к удешевлению произ
водства. До того, как совхоз 
«Тахтамышевский» начал 
специализироваться на про
изводстве картофеля, себе- 

• стоимость центнера клубней 
была здесь на уровне . сред
ней, сложившейся в тресте 
пригородных совхозов. Сей
час себестоимость картофе
ля в «Тахтамышевском» 
намного ниже. Если в 
среднем по тресту центнер 
картофеля в прошлом году 
обошелся в 9 рублей 14 ко
пеек, то здесь — по 5 руб
лей 71 копейке. Кстати, это 
самый дешёвый картофель _в 
пригородном Томском рай
оне.

В среднем по тресту, что
бы возделать й убрать гек

тар картофеля, в 
#году затрачено 208 челове
ко-часов, в «Тахтамышев
ском»— всего 156. Преиму
щества, специализации , оче
видны, за нее агитируют ре
зультаты работы — при 
меньших затратах произво
дится продукции больше.

Курс на развитие картофе
леводства не мешает совхозу 
интенсивно развивать и дру
гую отрасль — животновод
ство. Сочетание различных 
отраслей способствует круг
логодовой занятости людей, 
дает возможность наиболее 
эффективно использовать ре
сурсы хозяйства.

По некоторым причинам 
совхоз не может похвалиться 
ростом производства молока: 
в последние годы из-за . ин
фекционных заболеваний по
головье коров здесь сократи
лось. Сейчас предпри
нимаются меры для увели
чения дойного стада, повы
шение валового надоя — де
ло ближайшего будущего.

Вместе с'тем в совхозе по
следовательно растет произ
водство мяса, чему с. успе
хом . способствуют внутрихо
зяйственная специализация 
и интенсивный откорм мо
лодняка. Если за один год 
предыдущей пятилетки ва
ловой привес крупного рога
того скота составил 349 
тонн, то в последние годы 
он приблизился к пятистам 
тоннам. Выручка от продажи 
мяса составляет почти треть 
поступлений от реализации 

"всей сельскохозяйственной 
продукции совхоза, а рента
бельность производства мяса 
достигает тридцати процен
тов (в предыдущей пятилет
ке — 6 процентов). И еще 
характерный показатель —•. 
в прошлом году на центнер 
привеса крупного рогатого 
скота животноводами совхо
за затрачено по 8,6 центнера 
кормовых единиц — на 2 
центнера меньше, чем в 
среднем по тресту.

Производство, как прави
ло, рентабельно тогда, ког
да во всем видна разумная 
экономия и берёжливость. 
Не будем касаться здесь та
ких коренных вопросов по
вышения производительно
сти труда и удешевления 
продукции, как Комплексная 
механизация полеводства и 
животноводства. Эта пробле
ма сейчас в той или иной 
степени решается повсемест
но. Но есть резервы роста 
производительности труда, 

прошлом резервы экономии, испольйо- 
г вать КОТОрЬ1е Можно без вся

ких капиталовложений. Тре
буется лишь глубоко вник
нуть в организацию труда, 
посмотреть, . насколько ра
ционально в Хозяйстве ис
пользуются трудовые и мате- 
риа-льные. ресурсы.

Кто-то в свое время уста
новил — на каждом карто
фелеуборочном комбайне 
должно быть занято шесть 
человек. В совхозе нашли, 
что при соответствующем на
выке и рациональном ис
пользовании рабочего време
ни без ущерба для производ
ства на комбайне могут уп
равиться пятеро. Попробова
ли на одном комбайне, и ко
гда убедились, что дело по
лучается, сократили числен
ность рабочих и на осталь
ных, Благодаря этому ны
нешней осенью было высво
бождено на другие работы 
12 человек, а затраты на об
служивание картофелеубо
рочных комбайнов сократи
лись на 960 рублей.

Сочли нынче возможным 
во время уборки силосных 
культур упразднить так на
зываемых раскладчиков зе
леной массы в кузовах ма
шин. Анализ .показал, что 
при согласованных действи
ях шоферов, отвозящих зе
леную массу, и механизато- 

работающих на силос-ров,
ных комбайнах, «раскладчи
ки» практически не нужны. 
В результате около полутора 
десятков человек в страдную 
пору использовались на дру
гой работе. Экономия соста
вила 800 рублей.

Прошлые годы в каждом 
отделении на уборке зерно
вых работал свой комбайно
вый отряд. Это распыляло 
силы и усложняло техниче
ское обслуживание. Недоста
точно четко использовались 
и рассредоточенные автома
шины. Нынче был создан 
один крупный сквозной от-

У Ч А Т С Я
Х О З Р А С Ч Е Т У

215 (плановая урожайность
— 200 центнеров). За пере
выполнение плана Цроизвод- 
ства и снижение себестоимо
сти продукции кукурузово
дам обоих отделений начис
лено 5,5 тысячи рублей.

Внутрихозяй с т в е н . н ы й  
расчет преследует две основ
ные цели -— произвести про
дукции больше и снизить ее 
себестоимость. Дополнитель
ная оплата стимулирует рост 
производства и, , материаль
но поощряя за экономию, 
воспитывает чувство береж
ливости у каждого рабочего 
и руководителя хозрасчетно
го* подразделения. Выпла
ченная копейка сберегает 
рубль.. Достигается главное
— продукция становится 
дешевле.

Произведено продукции 
на одного рабочего (в тыс. руб.)
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Когда говорят о работе 
коллектива, подразумевают 
совокупный труд многих лю
дей. Складывается же он из 
работы каждого человека в 
отдельности — свой вклад в 
общую чашу вносят все ра
бочие и специа^ксты хозяй
ства. Но чтобы этот вклад 
был весомее, надо, чтобы 
каждый был в некотором ро
де и.экономистом. Знание 
экономики помогает работать 
осмысленней, позволяет уви
деть производственную дея
тельность не только в рам
ках одного поля, одной фер
мы, но И гораздо шире. Зна
ние экономики дает возмож
ность мыслить аналитически, 
учит рачительности. Поэто
му популярностью в совхозе 
пользуется школа экономи
ческих знаний, впреподавате- 
лями которой являются не 
только специалисты совхоза, 
но и,.ученые из города.

В планово-экономическом 
отделе совхоза ежемесячно 
делается анализ работы

ряд, который убирал хлеб во 
всех отделениях. Концентра
ция техники обеспечила мак
симальную нагрузку на ма
шины, облегчила техобслу
живание, свела на нет про
стои транспорта- и комбай
нов. Повысилась производи
тельность труда.

В совхозе используются 
различные меры поощрения 
за экономию и бережли
вость. Известно, что тракто
ристы, по-хозяйски эксплуа
тирующие вверенные им 
тракторы, как правило, тра
тят меньше средств на их 
ремонт. За такого рода эко
номию (естественно, с уче- 
том^ныработки трактора) ме
ханизаторам совхоза выпла
чивается в виде вознаграж
дения часть сбереженных 
средств. В этом году допла
ту за экономию получили- 
трактористы В. Федо
ров и А. Волков. Для 
шоферов предусмотрено 
материальное вознагражде
ние за пробег автомобиль
ных шин сверх установлен
ного срока.

Положение о подобного 
рода стимулировании есть 
во всех совхозах.. Однако не 
везде его применяют. И в 
основном потому, что . оно 
требует дополнительного
учета. В «Тахтамышевском» 
же не считают обременитель
ным вести учет затрат в от
дельности на каждую маши
ну и на каждый трактор. Та
кой счет уже сам по себе по
буждает механизаторов быть 
бережливыми. В итоге хо
зяйство экономит немалые 
средства.

Усилия многих людей 
складываются в одну боль
шую силу, помогающую дви
гать хозяйство вперед. - Сов
хоз «Тахтамышевский» в тер
пение трех последних лет 
ежегодно получает прибьшь 
от реализации сельскохозяй
ственной продукции. В 1971 
году эта прибыль составила 
88 тысяч рублей, в 1972 — 
125 тысяч, в 1973 году — 
212 тысяч рублей (за теку
щий год финансовый резуль
тат еще не -подсчитан). И 
еще показатель, свидетель
ствующий об эффективности 
производства. Если в сред
нем по тресту пригородных 
совхозов в прошлом году с 
каждого гектара пашни по
лучено продукции в сопо
ставимых ценах на 280 руб
лей, то в совхозе «Тахтамы
шевский» — на 390.

каждой животноводческой 
фермы, который обсуждает
ся на производственных со
вещаниях с работниками жи
вотноводства и специалиста
ми. Обсуждения эти— не сво
его рода односторонняя ин
формация, об итогах работы 
за прошедший месяц, а обо
юдный заинтересованный 
разговор,. помогающий выяс
нить причины успехов или 
просчетов, выявить резервы 
повышения эффективности 
производства.

Это?ду способствует вве
денный сейчас углубленный 
внутрихозяйственный рас
чет, при котором задания 
по производству продукции 
и лимит затрат доведены 
каждому работнику фермы. 
Это ведет к повышению от
ветственности каждого ' за 
свою работу и побуж
дает быть более требова
тельным к тем, от кого пря
мо или косвенно зависят ре
зультаты.
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Николай Иванович Никитин — известный в нашей об
ласти картофелевод. Звено, которым он руководит, в 
этом году возделывало картофель на площади 500 гек
таров. С каждого гектара получено в среднем по 127 
центнеров клубней при плане 108 центнеров.

Фото В. Казанцева.

Р Е З Е Р В О В  Е Щ Е  М Н О Г О
Эффективность сельскохо

зяйственного производства в 
совхозе «Тахтамышевский» 
за последние годы возросла. 
Экономические результаты 
работы говорят сами за се
бя. Но было бы неверно ду
мать о том, что исчерпаны 
все резервы и нет досадных 
промахов . и упущений, сни
жающих эффективность про
изводства.

За четыре года текущей 
пятилетки в развитие совхо
за вложено около трех мил
лионов рублей капиталовло
жений, в результате чего ос
новные фонды хозяйства 
возросли почти вдвое. Одна
ко рост производства про
дукции отстает от уровня 
оснащенности хозяйств, и по 
сравнению с предыдущей пя
тилеткой фондоотдача сокра
тилась,

Не снижается в совхозе t 
’ себестоимость молока, кото- ■ 
рая по сравнению с преды
дущей пятилеткой даже уве
личилась. Дорого обходится 
зерно, удорожающее продук
цию животноводства.

Большие непредусмотрен-

С И Л  Д -

В  " С О Р Е В Н О В А Н И И
Действенный рычаг, сти

мулирующий борьбу за по
вышение производительности 
труда, а следовательно, и эф
фективность производства в 
совхозе, — массовое социа
листическое ■ соревнование. 
По установившейся традиции 
«Тахтамышевский» сорев
нуется со своим соседом —• 
совхозом имени 50-летия 
СССР. Хозяйство это креп
кое, известное всей области, 
и, естественно,- трудовое со
перничество с ним обязыва
ет ко многому. Соревную
щиеся совхозы проводят 
взаимопроверки, знакомятся 
с опытом друг друга и пере
нимают его.

Внутри совхоза свое со
ревнование — соревнуются 
отделения. И снова такие же 
регулярные взаимопроверки, 
повышающие чувство от
ветственное™, требователь
ность к себе и другим. Ито
ги соревнования полеводов 
подводятся в ходе сельско
хозяйственных, кампаний и 
по их окончании.

Стимулирование труда, 
направленное на повы
шение эффективности про
изводства, естественно,
приводит к тому, что и со
ревнование направляется но 
тому же руслу. В осно
ве соревнования — борьба 
за увеличение производства 
и его рентабельность. Ны
нешней зимой введены но
вые условия соревнования, 
предусматривающие возна
граждение доярок за превы
шение валового надоя моло
ка по сравнению с предыду
щим днем. Оплата за такой 
рост производится по исте
чении каждой пятидневки.

ные затраты в этом году 
пришлось понести совхозу 
на приобретение семенного 
картофеля. Свой картофель 
погнил, и пришлось семена 
покупать. Сейчас в картофе
леводческом звене изменен 
порядок ответственности, ко
торый должен устранить 
возможность повторения 
случившегося прошлой зи
мой. Тогда было так: уб
рав урожай и ссыпав семен
ной картофель в хранилище, 
звеньевой снимал с сеой от
ветственность за его хране
ние. В этом году семена пе
реданы на хранение самому 
звеньевому. Что собрал, то 
храни, что сохранишь, то 
и посадишь весной.

Резервов, связанных с 
упорядочением организации 
труда, дальнейшим совер
шенствованием 'учета, внед
рением всего нового, поло
жительно зарекомендовав
шего себя в других хозяйст
вах, много. Использование 
их даст возможность совхозу 
еще более повысить эффек
тивность производства, полу
чать продукции больше, с 
меньшими затратами.

Так, по Калтайскому отделе
нию за рост надоев в ноябре 
дояркам начислено дополни
тельно свыше трехсот руб- 

■лей.
Наряду с борьбой за рост 

производства на животно
водческих фермах сейчас 
развернулось соревнование 
за экономию кормов. Стиму
лируется получение продук
ции с наименьшими затрата
ми.' Каждому работнику жи
вотноводства определен ли
мит затрат на единицу про
дукции и за экономию пре
дусмотрено соответствую
щее вознаграждение.

Наряду с материальным 
поощрением дирекция, пар
тийный и рабочий комитеты 
совхоза стремятся использо
вать различные формы мо
рального стимулирования 
передовиков: представление 
к награждению нагрудным 
знаком «Победитель социа
листического соревнования 
1974 года», медалями1 
ВДНХ, почетными грамота
ми.

Партийный комитет, ра
бочком . совхоза стремятся, 
чтобы как можно больше 
работающих имели личные 
обязательства, выполнение 
которых также проверяется 
и предается гласности.

Сейчас в обоих отделени
ях совхоза приняты обяза
тельства на 1975 год. При
нято обязательство на завер
шающий год пятилетки и по 
совхозу. В нем предусмот
рено дальнейшее повыше- 

' ние производительности тру
да, рост производства и про
дажи государству продукции 
при одновременном сокра
щении затрат.

I

Материал подготовлен планово-экономическим отделом
совхоза .«ТахТакышевекйй». н сельскохозяйственным от

делом редакции газеты «Красное знамя».
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М и л л и а р д —  
в личный бюджет

Сберегательные кассы 
страны 23 декабря начали 
оплату вышедших в тираж, 
погашения облигаций Госу
дарственного двухпроцентно
го займа 1948 года. По пер
вому тиражу погашения, со
стоявшемуся несколько дней 
назад в Москве, населению 
предстоит выплатить огром
ную сумму — миллиард руб
лей. Это примерно месяч
ный товарооборот розничной 
торговли столицы.

Погашение облигаций Го
сударственных займов — со
ставная часть программы 
повышения благосостояния 
народа, принятой XXIV> 
съездом КПСС. Выступая на 
съезде, товарищ Л. И. Бреж
нев сообщил, что ЦК КПСС 
и Совет Министров СССР 
сочли возможным досрочно 
начать погашение облигаций 
займов и уже в 1974— 1975 
годах погасить их на 2 мил
лиарда рублей, а в последу
ющие годы увеличивать раз
меры погашения. Все обли
гации, приобретенные насе
лением, предполагается пога
сить к 1990 году, то есть на 
шесть лет раньше первона- 

/ чадьного срока. • \
Люди старшего поколения 

помнят, с какой высокой 
активностью в годы индуст
риализации и послевоенного 
восстановления хозяйства 
население страны . подпи
сывалось на государст
венные займы. Каждый 
охотно отдавал Родине 
взаймы личные сбережения. 
Займы сыграли важную роль 
в деле ускоренного разви
тия нашей экономики. Шест
надцать лет назад государст
во отказалось от выпуска 
новых займов. К тому вре
мени у  населения имелось 
примерно на 25.800 миллио
нов рублей облигаций, пога
шение которых было отсро
чено на двадцать' лет. Вы
платы по ним намечалось 
произвести в период с 1977 
по 1996 год равными доля
ми.

Успехи в развитии эконо
мики,' высокие темпы роста 
национального дохода позво
лили пересмотреть ранее на
меченные сроки выплаты по 
облигациям в сторону их 

, сокращения.
Корреспонденты ТАСС 

побывали во многих сберега
тельных' кассах столицы. В 
одну из них, находящуюся 
близ Бородинской панорамы, 

■у пришел 53-летний слесарь 
'  приборостроительного завода 

Н. П. Переверзев. Участник 
Великой Отечественной вой
ны, он по возвращении из 
армии поступил на завод, 
освоил специальность слеса
ря-лекальщика.

— В нашей семье, — ска
зал Н. П. Переверзев, — 
имеется на три тысячи руб
лей облигаций займа 1948 
года. Разумеется, в старых 
ценах. В первый тираж пога
шения попали четыре двух
сотрублевых — на восемьде
сят рублей по нынешним 
ценам. Прямо скажу, отлич
ный подарок к Новому году.

В сберкассе, что на улице 
Герцена, в этот день в числе 
других посетителей был офи
цер в отставке И. В. Пар
шин. В тираж погашения 
попали шесть принадлежа
щих ему облигаций. И. В. 
Паршин тут же положил 
деньги — 120 рублей на 
сберегательную книжку.

Последние месяцы года 
во многих отношениях ока
зались весьма примечатель
ными. В середине декабря 
вступил в силу Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР, который предусмат-

■\
ривает дальнейшее повыше
ние размеров пенсий инва
лидам и семьям, потеряв
шим кормильца. • *
*- И еще одно немаловажное 

обстоятельство — инвалиды 
войны теперь получают yBej- 
личенную на 15 рублей 
пенсию” по старости. Правом 
на такое повышение пользу
ются ветераны, ставшие 
нетрудоспособными вследст
вие • ранения или контузии, 
полученных при защите Ро
дины, при исполнении воин
ских обязанностей, • либо 
вследствие заболевания, свя
занного с 'пребыванием на 
фронте.

Декабрь 1974 года приме
чателен еще и тем, что на 
всей территории страны вве
ден новый порядок выплаты 
пособий по уходу ' за боль
ным ребенком. До недавнего 
времени пособие обычно вы
давалось на период, в тече
ние которого ребенок нуж
дался в уходе, но не более 
чем на три . календарных 
дня. Теперь пособие назна
чается по-новому — не бо
лее чем на семь календар
ных дней. Одиноким мате
рям, вдовам и разведенным 
женщинам,. если они ухажи
вают за больным ребенком 
дошкольного возраста, боль
ничный листок выдается на 
срок до десяти дней.

Осенью нынешнего года 
осуществлено еще одно важ
ное мероприятие, направлен
ное на улучшение условий 
для подрастающего поколе
ния и повышение жизненно
го уровня народа. С ноября 
увеличена материальная по
мощь малообеспеченным 
семьям, имеющим детей. Го
сударство стало выплачи
вать пособия — по 12 руб
лей ежемесячно — на каж
дого ребенка до достижения 
им 8-летнего возраста, если 
средний совокупный доход 
на чл#на семьи не превыша
ет пятидесяти рублей в ме
сяц.

Каждый новый этап в вы
полнении государственной 
программы повышения бла
госостояния советских людей 
воспринимается как прият
ная новость. Таково, очевид
но, свойство человеческого 
характера. Между тем ниче:' 
го неожиданного не происхо
дит. Повышение матери
ального уровня народа — 
высшая цель экономической 
политики Коммунистической 
партии.

На декабрьском Пленуме 
ЦК КПСС отмечалось, что 
партия и Советское государ
ство последовательно и ре
шительно проводят эконо
мическую политику, направ
ленную на значительный 
подъем материального и 
культурного уровня жизни 
народа.' За минувшие четы
ре года пятилетки денежные 
доходы населения страны 
увеличились на 56 миллиар
дов, рублей. Огромные сред
ства и ресурсы государство 
направляет на жилищное и 
культурно-бытовое строи
тельство.
. Во исполнение Директив 

XXIV съезда КПСС Верхов
ной Совет СССР на декабрь
ской сессии решил напра
вить в 1975 году на проведе
ние мероприятий по даль
нейшему повышению благо
состояния народа огромные 
средства — 21.459.000 ты
сяч рублей. В эту сумму не 
входит миллиард рублей, на'- 
меченный для израсходова
ния на оплату облигаций, 
которые решено погасить в 
будущем году.

В. БЕЛЯЕВ, 
обозреватель ТАСС.

Щ

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Половина всей экспортной продук
ции Пльзенского машиностроительного комбината «Шко
да» имени В. И. Ленина предназначается для Советского 
Союза. Магистральные электровозы и троллейбусы, кол- 
прессоры, оборудование для заводов с маркой «Шкоды» 
хорошо зарекомендовали себя на советских заводах, же
лезных дорогах и в троллейбусных парках. В свою оче
редь из СССР предприятие получает металлообрабатыва
ющие станки, сварочные агрегаты, измерительную аппа
ратуру и другое оборудование.

НА СНИМКЕ: в цехе комбината слесари Ладислав Ши- 
манек и Антонин Матуаш ведут монтаж оборудования, 
предназначенного для Советского Союза.

(Фото ЧТК—ТАСС).

Н А У К А -  П Р О И 3 В О Д С .Т В У

К Р И С Т и Л
Р Й С К Р Ы В Й Е Т

Современную радиоэлек
тронику невозможно пред
ставить без полупроводнико
вых приборов. Но даже се
годня, когда полупроводни
ковые устройства уже - дале
ко вышли за стены лабора
торий, многие возможности 
этих удивительных приборов 
остаются нереализованны
ми. Это связано со , сложно
стью, получения сверхчистых 
полупроводниковых соеди
нений, с технологическими 
трудностями, возникающими 
при выращивании полупро
водниковых кристаллов с за
данными электрическими 
свойствами. Прежде всего 
нужно было найти способ 
неразрушающего контроля 
за параметрами высокочи- 
стых полупроводниковых ма
териалов.

Как определить свойства 
полученного кристалла в от
дельных его точках? Каза- 

^лось бы, прикладывая к 
различным участкам кри
сталла электрические кон

такты, нетрудно найти и 
удельное сопротивление ма
териала, и время жизни но
сителей тока в нем. Оказы
вается, однако, что контакт
ный способ измерений, хотя 
он и применяется* до сего
дняшнего дня, очень нето
чен, и особенно при измере
ниях параметров сверхчи
стых материалов, обладаю
щих высоким удельным со
противлением. Более того, 
контактный способ измере
ния параметров таких мате
риалов требует изготовле
ния образцов специальной 
формы и не позволяет опре
делять неоднородность пара
метров по объему кристал
ла. В материалах же с высо
ким удельным сопротивле
нием эти неоднородности 
бывают весьма значительны
ми, что, несомненно, влияет 
на свойства изготавливаемых 
из них приборов.

В связи с этим возникла 
необходимость разработки 
бесконтактных методов из

мерения параметров полу
проводников в образцах 
произвольной формы.

В Сибирском физико-тех
ническом институте при Том
ском госуниверситете стар
шими научными сотрудни
ками Ю. В. Медведевым и 
В. Б. Ахманаевым создан 
прибор ИПК-1, позволяю
щий бесконтактным спосо
бом с высокой точностью из
мерять электрофизические 
параметры в локальных об
ластях полупроводниковых 
пластин. Измерения произ
водятся в сверхчастотных 
полях.

Оригинальный резона
тор сверхвысокой часто
ты, разработанный авторами 
установки, позволяет скон
центрировать электрическое 
поле на очень малом уча
стке полупроводниковой пла
стины — до 0.3 квадратного 
миллиметра, в то время как 
диаметр самой пластины мо
жет достигать 50 миллимет
ров. Такая концентрация

электрического поля дает 
возможность исследовать 
очень малый объем кристал
ла — порядка десятитысяч
ной доли кубического санти
метра, не разрушая образца.

Благодаря применению 
свер'хвысокочастотного поля 
отпала необходимость в изго
товлении контактов к иссле
дуемым образцам, что по
зволяет в производственных 
условиях быстро и надежно 
производить измерения.

Принцип действия прибора 
ИПК-1 защищен авторским 
свидетельством, получен
ным сотрудниками институ
та в 1973 году. В настоя
щее время в СФТИ для за
водов, пройзводящих полу
проводниковые материалы, 
уже изготовлено несколько 
экземпляров этого прибора. 
В декабре нынешнего года 
заведующий лабораторией 
СФТИ А. С: Петров, под 
руководством которого соз
дан прибор  ̂ выступил с док-

ладом о разработанном мето
де измерений на междуна
родном симпозиуме по мет
рике полупроводников в 
г. Светловодске.

Г. ДУНАЕВСКИЙ, 
старший научный со

трудник СФТИ.★  * *
НА СНИМКЕ: заведую

щий лабораторией А. С. Пет
ров и старший научный со
трудник В. Б. Ахманаев за 
настройкой прибора ИПК-1.

Фото В. Казанцева.

акцию
ВМЕСТО ПИСЬМА-ПОСЫЛКА

М ож ет, кто знает?

Из восьми электропил 
Томского электромеханиче
ского завода имени Вахру
шева на нашем руднике 
шесть вышло из строя. При
чина — нарушение режима 
эксплуатации. Под угрозой 
оказались обязательства .-на
шего 2-го производственного 
участка. Тогда кто-то пред
ложил написать письмо на 
завод-изготовитель. - Изложи

ли мы свои беды и стали с 
нетерпением ждать ответа. 
Вскоре вместо письма мы по
лучили маленькую посылку 
с нужными нам Деталями. 
Так благодаря помощи дру
зей план и обязательства 
участок выполнил успешно.

А. СТУПАК, 
крепильщик рудника 

Коч-Булак. 
г. Ангрен Ташкентской 
области.

К А К  Д О  М А
Ночью по скорой . помощи 

с приступом бронхиальной 
астмы меня увезли в боль
ницу. Дома одна осталась 
дочь Таня. Ей 11 лет, , она 
учится в одном классе с сы
ном соседей. • Олейниченко 
Сережей. На улице стояла 
холодная погода, а дома бы
ло не топлено.

Таня пришла к Олейни
ченко посмотреть передачу 
по телевизору и тут хозяй

ка, Муза Александровна, вы
яснила, что у девочки темпе
ратура. Она оставила Таню 
у себя, пригласила врача, 
не пустила ее в школу. Че
рез четыре дня Таня была 
здорова, /но оставалась 
жить в этой хорошей семье 
до моего возвращения из 
больницы. Спасибо вам, доб
рые люди!

Е. ШЕХВОРОСТОВА.

Помню: белый-белый снег,
мы с мамой сидим в санях, 
лошадь так и рвется вперед по 
наезженной дороге. Это един
ственное, что сохранила 
моя память о родителях. 
Я воспитывался в детском до- 
лье № 4 города Томска. Потом 
меня направили в Краснояр
ский край, где я живу и сей
час.

Я родился в 1926 году. Род
ственников, которые бы мне

рассказали о моих родителях, 
месте рождения, не оказа
лось. Может быть, моя фами
лия напомнит кому-нибудь из 
старожилов Томской области, 
работникам томского детского 
дома № 4, вышедшим уже на 
пенсию, о моих родных, и они 
сообщат мне по адресу: Крас
ноярский край, Тюхтетский 
район, с. Тюхтет, ул. Чкалова, 
25, Тимофею Яковлевичу Суб
ботину.

ПОДПИСАЛИ И... ОТКАЗАЛИ

г. То м ск.

Жительница поселка Ягод
ного Асиновского района учи
тельница В. Г. Корякова обра
тилась в редакцию с жало
бой. В местном отделении 
связи ей оформили подписку 
на приложение к журналу 
«Огонек», а спустя некоторое 
время возвратили деньги. 
Объяснили тем, что в подписке 
на это издание областное 
агентство «Союзпечать» отка
зало.

Начальник областного
агентства «Союзпечать» Н. X.

Степичев разобрался в этом 
деле и пояснил редакции: 

«По вине начальника Ягод- 
нинского отделения связи тов. 
Ефременко подписка на лите
ратурное приложение к жур
налу «Огонек» на 1975 год бы
ла принята сверх установлен
ного лимита. Но мы изыскали 
возможность частично удов
летворить просьбу автора, 
учитывая, что она работает 
преподавателем. В 1975 году 
она сможет получить пЬ 
подписке издания Никитина, 
Герцена, О ’Генри.

В Б Р И Г А Д Е
Д Е П У Т А Т А

В канун отъезда своего 
бригадира Марии Митрофа
новны Зольновой на сессию 
высшего органа государст
венной власти страны брига
да маляров-штукатуров, ко
торой она руководит, вы
полнила задания и социа
листические обязательства 
четвертого года пятилетки.

— Бригада депутата Вер
ховного Совета СССР М.^М. 
Зольновой — сплоченный и 
дружный коллектив, — рас
сказывает мастер Станислав

Иванович. Принев:— Недавно 
р бригаду пришли маля
ры-штукатуры ' Ю. Н. 
Караваева, В. К. Дворнико
ва, Г. Кокояина. Они уже 
освоились в коллективе и 
успешно выполняют зада
ния.

Сейчас отд§лочники. заня
ты облицовкой полов на за
воде. На‘ этой трудоемкой 
операции ежедневные зада
ния выполняются не ниже 
чем на 110 процентов. Хоро
шо трудятся Надежда Рыб
кина, Антонида ' Ешшахова, 
Галина Терещенко и другие.

На календаре передовой 
бригады — завершающий 
год девятой пятилетки.

П. МОРОЗОВ.

С( Н А Р О Д Н О Е  Х О З Я Й С Т В О  
С С С Р  В 1 9 7 3  Г О Д У »

Издательство «Статисти
ка» выпустило в свет подго
товленный ЦСУ СССР оче
редной статистический еже
годник «Народное хозяй
ство СССР в 1973 году».

Ежегодник содержит ста
тистические сведения о раз
витии народного хозяйства 
за 1973 год; по ряду показа
телей приводятся данные за 
три года текущей пятилетки, 
а также в сравнении с 1913,

1940, 1965 и некоторыми 
другими годами; в нем при
ведены также статистические 
материалы по союзным и ав
тономным республикам, авто
номным областям и нацио
нальным округам.

В ежегоднике приводятся 
некоторые данные, характе
ризующие развитие экономи
ки и культуры социалисти
ческих стран.

(ТАСС).

H i
О О Б Щ Е Н И Я Митинг солидарности с Чили

Переговоры в Берлине
БЕРЛИН, 23 декабря. 

(ТАСС). Здесь были продол
жены переговоры между ру
ководителями плановых и 
внешнеторговых органов Со
ветского Союза и ГДР, меж
ду председателем государст
венной плановой комиссии 
ГДР Г. Шюрером и предсе
дателем Госплана СССР 
Н. К. Байбаковым, а также

между министрами внешней 
торговли обеих стран X. Зел
ле и Н. С. Патоличевым. На 
основе беседы, состоявшейся 
между Первым секретарем 
ЦК СЕПГ Э. Хонеккером и 
Н. К. Байбаковым по важ
ным вопросам отношений 
между ГДР и СССР, были 
рассмотрены дальнейшие

возможности расширения 
экономического сотрудниче
ства между СССР и ГДР, в 
частности, о взаимном това
рообороте на 1975 год и о 
координации перспективных 
планов на период 1976— 
1980 гг. Переговоры проте
кали в дружественной, сер
дечной обстановке.

КОНФЕРЕН

М Е К С И К А Н С К И Х
МЕХИКО, 23 декабря. 

(ТАСС). Здесь состоялась 
национальная конференция 
Мексиканской коммунисти
ческой партии (МКП). Она 
подвела итоги деятельности 
партии после XVI съезда 
(октябрь 1973 г.), рассмотре
ла политическое положение 
в стране.

Конференция отметила ак
тивизацию работы коммуни
стов в пролетарских массах, 
более широкое их участие в 
борьбе трудящихся за свои 
нрава, которая характеризо
валась усилением забасто
вочного движения. Компар
тия прилагала усилия к то
му, чтобы объединить рабо
чее движение на основе вы
двигаемых трудящимися 
требований.

В резолюции конференции 
указывается, что за период, 
прошедший после XVI съез
да, число членов партии уве
личилось на 35 процентов, 
укрепились ее ряды. Успеш
но проводятся в жизчь реше
ния съезда, осуществляется 
генеральная линия партии..

ц  И  Я
КОММУНИСТОВ

Стали более тесными связи 
МКП с международным ком
мунистическим и рабочим 
движением.

Конференция указала, что 
в Мексике обостряется клас
совая борьба, идет поляриза
ция политических сил, уси
ливается давление империа
лизма и местных крупных 
собственников на нынешнее 
правительство. В этих усло
виях, заявила она, необходи
мо объединение демократи
ческих и антиимпериалисти
ческих сил страны для акти
визации революционной 
борьбы.

Партия, подчеркивается в 
резолюции, считает необхо
димым сплотить свои ряды, 
усилить работу в главных 
рабочих центрах, среди кре
стьянства, в профсоюзах, 
студенческом движении, сре
ди интеллигенции, в сред
них слоях населения.

Конференция высказалась 
за создание коалиции левых 
сил при подготовке к пред
стоящим президентским вы
борам.

Борьба с преступностью
РИМ, 23 декабря. 

(ТАСС). Полиция провела 
на севере Италии широкую 
операцию по борьбе с пре
ступностью, используя вер
толеты, быстроходные кате-, 
ра. и собак-нщеек. Как сооб
щается, в ходе операции, 
продолжавшейся сутки, за
держано 629 человек, захва

чено более 400 пулеметов, I 
автоматов, ружей и караби
нов, свыше 200 пистолетов, 
130 ручных гранат и около 
полутонны взрывчатки. По
лиция обнаружила также 
вещи, похищенные грабите
лями, на общую сумму в 
1.400 миллионов лир и 
1.067 украденных автомоби
лей. I

Растет
стоимость жизни

ПАРИЖ, 23 декабря. 
(ТАСС). Накануне рождест
венских праздников . газеты 
пестрят сообщениями, кото
рые вполне могут отбить у 
французов всякое желание 
веселиться: с первого янва
ря намечено новое значи
тельное повышение цен на 
ряд продовольственных и 
промышленных товаров, а 
также увеличение платы за 
пользование газом, электро
энергией и телефоном.

Повышаются цены на муч
ные изделия, (бахар, шоко
лад и мужскую одежду. 
Вслед за автомобилями, це
на на которые увеличива
лась в течение 1974 года 
три раза, теперь на 4 —И 
процентов повышается стои
мость велосипедов и мопе
дов. Значительно подорожа
ет кожаная галантерея.

Если за минувшие 12 ме
сяцев тарифы на газ подня
лись на 24,5 процента, а на 
электроэнергию — на 17,5 
процента, то с начала ново
го года они возрастут еще 
на 6— 8 процентов.

На 16,3 процента повыше
ны местные налоги, взимае
мые с жителей парижской 

^столицы. Ожидается увели
чение стоимости проезда в 
столичном метро. В первой 
декаде января намечено 
вновь, в коифый у$ке раз 
за последние месяцы, под
нять цену на бензин.

НЬЮ-ЙОРК, 23 декабря. 
(ТАСС). Здесь состоялся 
вчера массовый митинг со
лидарности с борьбой народа 
Чили против военной хунты.

На митинге выступила ге
неральный секретарь ЦК 
Коммунистической молоде
жи Чили Гладис Марин, В 
Чили продолжаются репрес
сии, сказала она. Новые ты
сячи людей заключаются' в 
тюрьмы и концентрационные 
лагеря. Запрещены полити
ческие партии, все собра
ния. Ухудшается экономи
ческое положение страны, 
растут цены, рабочие не мо
гут прокормить свои семьи 
на нищенскую зарплату.

Руководительница чилий
ских комсомольцев указала, 
что обстановка в стране 
характеризуется не только 
репрессиями и развалом в 
экономике. Главным фак
тором, определяющим поло
жение в Чили, является то,

что народ продолжает бо
роться с военной хунтой. 
Нынешними правителям не 
удалось уничтожить боевые 
организации народа, и борь
бой руководят внутри стра
ны лидеры коммунистиче
ской партии.

Гладис Марин говорила о 
единстве чилийского народа 
в борьбе -за свои права, о 
том, что в движении против 
хунты участвуют люди раз
личных убеждений, принад
лежащие к различным клас
сам.

Генеральный секретарь 
ЦК Коммунистической моло
дежи Чили заявила, что 
принятие на прошедшей сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН резолюции, требующей 
восстановления граждан
ских йрав в Чили и осво
бождения политических за
ключенных, сыграло боль
шую роль в изоляции хунты 
на международной арене и в

спасении жизни многих чи
лийских заключенных.

Представитель Комитета 
солидарности с Чили, по 
инициативе которого был 
организован митинг, Адан 
Ховард в своем выступлейии 
подчеркнул, что империа
лизм добровольно не отсту
пает — с ним надо бороть
ся. Необходимо, добиваться 
прекращения оказания воен
ной и экономической помо
щи Чили ■ Соединенными 
Штатами, сказал Ховард.

Об этом же говорил испол
нительный секретарь Союза 
молодых рабочих за освобож
дение Роке Ристоруччи, ко
торый отметил, что те сред
ства, которые сейчас идут 
на оказание помощи хунте, 
могут быть использованы в 
самих Соединенных Штатах 
на улучшение жилищных .ус-5 
ловий бедняков;» на борьбу 
с безработицей.

И Н Т Е Р В Ь Ю  Г . К И С С И Н Д Ж Е Р А  Ж У Р Н А Л У  « Н Ь Ю С У И К »
ВАШИНГТОН, 23 декаб

р я . (ТАСС). Государствен
ный секретарь США Г. Кис
синджер дал интервью жур
налу «Ньюсуик», в котором 
заявил, что в числе событий 4 
этого' года на самое высо
кое место следует поставить , 
договоренность относительно 
сдерживания гонки стратеги
ческих вооружений, достиг
нутую .во Владивостоке. Я 
думаю, сказал государствен
ный секретарь, что именно 
так ее расценит история. 
Главная задача этой догово
ренности заключается в 
стремлении положить конец 
порочному кругу гонки воо
ружений. Государственный 
секретарь выразил ,мнение, 
что с достижением этой дого- 
вореииорти переговоры о со
кращении вооружений пой
дут легче.

Отвечая на вопросы о 
развитии торгово-экономиче
ских связей между СССР и 
США, Г. Киссинджер при
знал, что принятый конгрес
сом законопроект о торговой 
реформе содержит дискри
минационные ограничения 
на советско-американскую 
торговлю и в предоставления 
кредитов Советскому Союзу. 
Государственный секретарь 
подчеркнул, что американ
ской администрации прихо
дится сейчас в этом вопросе 
сталкиваться в конгрессе с 
явно непомерными требова
ниями и оговорками.

Разрядка напряженности 
не означает; заявил Г. Кис
синджер, что США и Совет
ский Союз стали соратника
ми. Она означает, что мы 
остаемся соперниками, идео
логически несовместимыми,

но вместе с тем нащупыва
ем почву для сотрудничест
ва между собой.

По мнению Г. Киссиндже
ра, переговоры об урегули- 

‘ ровании ближневосточного 
кризиса сейчас стали ' труд
нее, чем год назад. Тем не 
менее он выразил убежде
ние, что прогресс в деле до
стижения мирного урегули
рования все еще возможет; 
На вопрос о возможност 
нанесения Израилем так не 
зываемого «превентивно: 
удара» по соседним ар а г 
ским странам государствен 
ный секретарь США заявил 
что, как он считает, израиль
ские руководители знают, 
что, если начнется война, 
она может дать толчок собы
тиям, всех последствий кото
рых просто невозможно 
предвидеть.

СНОВА ПРИТЯЗАНИЯ ПЕКИНА
. КУАЛА-ЛУМПУР, 24 
декабря. (ТАСС). Пекин
ское руководство выступило 
с территориальными притя
заниями, на этот раз- к Ма
лайзии. Как пишет газета 
«Стар», в изданном недавно 
в Пекине сборнике «Китай— 
географические очерки», 
малайзийский острой Сенгму 
и примыкающие к нему ат

оллы названы «самой южной 
точкой Китая».

Этот остров лежит в 
Южно-Китайском море на 
расстоянии .20 миль от побе
режья малайзийского штата 
Саравак. Он используется 
малайзийскими • пограничны
ми патрулями и рыбаками 
как пункт остановки и отды

ха. Притязания на малай
зийскую территорию, указы
вает «Стар», подтверждают
ся и выпущенной в Пекине 
в июне этого года „ «пере
смотренной картой КНР».

Газета подчеркивает в за
ключение, что зафиксиро
ванные в документах терри
ториальные притязания Пе
кина вызывают серьезную 
озабоченность - малайзийско
го правительства.

(
У
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Концерт духовой музыки 
— довольно редкое явление 
на эстрадах. В лучшем слу
чае выступление духового 
оркестра — лишь номер в 
сборной программе. Кон-, 
церт, состоявшийся недавно 
во Дворце культуры «Аван
гард», инициатором и орга
низатором которого стал 
Дом художественной само
деятельности, явился прият
ным исключением. Он убе
дительно доказал необходи
мость возрождения концерт
ной жийни духового оркест
ра, популярного и любимого 
в народе жанра.

В концерте приняли уча
стие лучшие самодеятельные 
духовые оркестры города, 
духовой оркестр высшего 
военного командного учили
ща связи, самодеятельные 
певцы и танцоры, солисты 
симфонического оркестра — 
исполнители на духовых ин
струментах.

Концерт открыл торже

ственными фанфарами духо
вой оркестр детского ансамб
ля «Зарница» треста 
«Томскжилстрой». Трудно 
переоценить важность воспи
тательной, эстетической ра
боты, которую проводит ху
дожественный руководитель 
и дирижер этого оркестра 
Ветр ^Смоленцев среди своих . 
воспитанников. Игра в орке
стре прививает не только 
чисто профессиональные на
выки, что само по себе не- -- 
маловажно, но и, самое 
главное,— чувство коллекти
визма, художественный вкус, 
желание постоянно духовно 
совершенствоваться. Арти
стизм, сценическая дисцип
лина, творческий энтузиазм 
юных исполнителей компен
сировали технические по
грешности и пока еще недо
статочные профессиональ
ные навыки. (

Духовой оркестр электро
технического завода выгодно 
отличался от других коллек
тивов удачно подобранной 
программой выступления. 
Фантазия М. Вахутинского 
«Друзья-однополчане» на те
мы песен периода Великой

Отечественной войны в пред
дверии праздника 30-летия 
Победы над фашистской Гер
манией прозвучала как про
изведение н художественно 
ценное, и актуальное. При
ятное впечатление произве
ли песни советских компози
торов — популярная «Песня 
об Одессе» И. Дунаевского 
(солистка — Эльвира Усоль
цева) и «Старый марш» 
Л. Лядовой (солист —- Ни
колай Чернышев). Оркестр 
мягко, чутко аккомпанирует 
солистам, демонстрируя од
ну из сложных сторон ан
самблевого искусства. Ху
дожественный руководитель 
и дирижер Юрий Бернштейн 
верно ориентируется в воп
росах репертуара, правильно 
выявляет концертную и ак
компанирующую задачи ор
кестра.

Духовой оркестр Дома 
культуры производственного 
объединения «Сибкабель», 
— пожалуй, самый сильный 
по своим исполнительским 
возможностям из представ- 

. ленных в концерте коллек
тивов. Он состоит из хоро
ших и даже отличных музы

кантов, способных .справить
ся со сложными оркестровы
ми партиями, озвучить инте
ресную партитуру. Но,
к сожалению, реперту
арная проблема в кол
лективе, видимо, не
решена. Это показал кон
церт. «Персидский марш» 
И. Штрауса из-за техниче
ских недоделок потерял 
свою художественную цен
ность; ( фантазия Рунова 
«Вниз по Волге-реке» — во
обще произведение мало ин
тересное, примитивное по
форме и музыкальному язы
ку, хотя и было неплохо ис
полнено; а марш Чернецко
го «Салют Москвы» был 
сыгран без тонкой нюансной, 
технической и групповой до
работки. Все это обеднило 
выступление потенциально 
интересного коллектива. Ду
мается, что подбор репер
туара, отвечающего вкусам и 
, запросам сегодняшнего слу
шателя, отображающего 
пульс сегодняшнего дня, 
должен стать основной забо
той художественного руково
дителя и дирижера оркестра 
Александра Сизова.

Самый большой по соста

ву исполнителей духовой ор
кестр Дома культуры им. 
Н. Островского (художест
венный руководитель и ди
рижер Иван Ковалевский) 
выступил с большой кон
цертной программой. После 
хорошо исполненной увертю
ры И. Дунаевского к кино
фильму «Дети капитана 
Гранта» оркестр аккомпани
ровал певцам и балету. Йу- 
жно сказать, что солистам 
(В. Тимофеев, Ю. Машнич, 
В. Угольников) часто даже 
в микрофон трудно было 
петь с активно аккомпани
рующим оркестром. Видимо, 
аккомпанемент — одна из 
слабых сторон коллектива. 
Да и вообще излишнее ув
лечение силой звука прису
ще манере выступления это
го оркестра, хотя по своему 
составу и квалификации му
зыкантов он способен пере
давать тонкие музыкальные 
нюансы.

Духовой оркестр военного 
училрща связи под руковод
ством Евг'ения Мозгового 
исполнил «Краковяк» Петро
ва, фрагмент из . балетной 
музыки к опере Гуно «Фа

уст» и «Героическую увер
тюру» Салиман-Владимиро- 
ва.

В концерте приняли уча
стие солисты Томского сим
фонического оркестра Алек
сей Сафонов (флейта), 
Алексей Дружинин (клар
нет), Юрий Заведяев (вал
торна), Геннадий Иванов 
(тромбон), концертмейсте
ры — Валерий Николаев и 
Ирина Фомичева. Выступле
ние профессиональных ар
тистов не только украсило 
программу концерта, но и 
явилось своеобразным ори
ентиром, на который должны 
равняться самодеятельные 
музыканты.

В заключение концерта 
сводный духовой оркестр з 
составе более ста человек 
под руководством Ивана Ко
валевского исполнил марш 
Чернецкого «Слава Родине», 
который прозвучал как тор
жественный гимн.

Отзвучали аплодисменты, 
разошлись малочисленные, 
к сожалению, но благодар
ные за доставленную ра
дость зрители. Перед органи
заторами и участниками 
концерта встала новая зада
ча: сделать такие концерты 
системой, привлекать на них 
многотысячную армию уча
стников художественной са
модеятельности, любителей ■ 
музыки. / /

Г. ОГАНЕЗОВ.

ПЛЕНУМ  
ВЕРХОВНОГО 
СУДА СССР

На днях под председатель
ством Л. Н; Смирнова со
стоялся очередной пленум 
Верховного суда СССР.

Цленум обсудил вопрос о 
практике применения судами 
Указа Президиума Верховно
го Совета СССР от 25 июня 
1973 г. «О возмещении 
средств, затраченных на ле
чение граждан, потерпев
ших от преступных дейст
вий». Пленум отметил, что 
суды в основном правильно 
выполняют требования Ука
за. Вместе с тем допускают
ся случаи, когда к виновным 
в таких преступлениях не 
применяется имущественная 
ответственность либо взы
скание производится с лиц. 
ответственность которых 
Указом1 не предусмотрена. 
По этому поводу пленум дал 
судам соответствующие 
разъяснения.

Пленум принял постанов
ление о практике рассмотре
ния гражданских дел в по
рядке судебного надзора. 
Внимание судов обращено 
на то; что надлежащая про
верка законности и обосно
ванности вступивших в силу 
судебных решений является 
важной гарантией защиты 
прав и охраняемых законом 
интеоесов граждан и органи
заций.

На пленуме обсуждена су
дебная практика по делам о 
спекуляции и принято соот
ветствующее постановление. 
Пленум отметил, что спеку
ляция является опасным хо
зяйственным преступлением, 
посягающим на интересы со
ветской торговли и граждан, 
и нередко бывает сопряжена 
с хищениями, злоупотребле
ниями и взяточничеством. 
Борьба с ним должна осу
ществляться на основе не
уклонного и поавильного со
блюдения требований зако
на. В постановлении обра
щено внимание на повышен
ную общественную опас
ность спекуляции, совершае
мой в виде промысла, либо 
в крупном размере, а также 
лицами, ведущими паразити
ческий образ жизни. В то же 
время судам указано на не
обходимость индивидуально
го подхода в’ вопросе назна
чения наказания, с тем что
бы не допускать необосно
ванного применения лише
ния свободы к тем винов- 
и ё ш , исправление которых 
возможно без изоляции от 
общества.

Пленум Верховного суда 
СССР рассмотрел также 
протесты Председателя Вер
ховного суда СССР и Гене
рального прокурора СССР 
на судебные решения по 
гражданским и уголовным 
делам.

. (ТАСС).

К Н И Г И  Т О М И Ч Е Й П О И С К И
новых возможностей

Знакомство читателя с 
Любовью Асеевой началось 
с книги «Лесные акробаты» 
в 1964 году. Это была пер
вая большая встреча писа
тельницы с читателями, и 
она оказалась довольно 
удачной. Читатели, да и кри
тики сразу заметили эту 
книгу. Затем вышло еще 
несколько повестей, также 
тепло встреченных читате
лями.

Новая повесть Л. Асеевой 
«Черемошники*) посвящена 
людям лесосплава. Заинтере
совавшись жизнью лесников, 
писательница стала все 
глубже вникать в нее, вни
мательнее присматриваться 
к производственным процес
сам, характерам людей. Ду-

*) Л. Асеева. «Ч ерем ош ники» . 
Повесть. Ж урн ал  «Волга», 
1974, № 7, 14— 89.

мается, что хорошее знание 
трудовых будён и особенно
стей быта лесоперевалыци- 
■ков позволило Асеевой в 
новой повести достаточно 
глубоко отразить жизнь ра
бочего поселка Черемошни
ки.

Главная героиня повести 
Альбина Николаевна — ин
женер БРИЗа лесоперева
лочного комбината, прибыв
шая на работу после оконча
ния лесотехнического инсти
тута.. Внешне сдержанная, 
немногословная, деловая, 
энергичная, она сразу вхо
дит в жизнь коллектива. В 
этом ей помогли ае только 
люди, с которыми свела ее 
судьба, но и личная практи
ка, да и семейная традиция. 
До поступления в институт 
Альбина работала два с по

ловиной года бракером на 
лесозаводе, даже научилась 
по запаху определять поро
ду древесины. Отец ее был 
сплавщиком леса, он и погиб 
на сплаве. Так что в лесном 
деле она не случайный, а 
свой человек. Для нее, как и 
для отца, лес стал делом 
жизни, призванием. Писа
тельница тонко и глубоко 
показывает внутренний мир 
героини, ее переживания. 
Альбина старается облегчить 
труд людей, изучает новые 
способы выкатки леса из во
ды, усовершенствует многие 
механизмы, опираясь на 
опыт лучших.специалистов.

Мы расстаемся с герои
ней, когда ею сделаны лишь 
первые, однако достаточно 
уверенные шаги. Правда, по
рой легкость, с какой она 
преодолевает трудности, ка

жется .неубедительной. -Отсю
да несколько надуманным 
выглядит и основной кон
фликт, связанный с внедре
нием так называемого «хобо
та» — бревноприемочного 
устройства, автором Которо
го она является.

Рядом с этой, если можно 
так выразиться, профессио
нально-технической линией 
в, повести развивается дру
гая — личная. Надо ска
зать, что. интимно-лириче
ские эпизоды не всегда удач
ны. История любви Альбины 
к Кустимову происходит как 
бы за сценой. Альбина, по
жалуй, придумала себе лю
бовь. Ее любовь бездействен
на, она ей скорее нужна для 
самоанализа. Очевидно, по
этому раздумья героини, ее 
душевные монологи не трога
ют сердце читателя.

Повесть «Черемошники» 
густо населена героями. Од
нако не вое они удались пи
сательнице в одинаковой ме
ре. Довольно интересным и 
глубоким получился образ 
начальника производственно
технического отдела Кусти- 
мова. Человек беспокойной 
судьбы, постоянно обуревае
мый новыми техническими 
идеями, он стремится изобре

сти что-то такое, чтобы имя 
его гремело на всю страну. 
Именно эта честолюбивая 
мечта мешает в общем-то 
способному инженеру спу
ститься на землю, заняться 
конкретными делами.

Интересны также образ 
Кашина и, образы стариков, 
которых писательница всег
да выискивает с особой лю
бовью. И не тодько потому, 
что они являются хранителя
ми традиций, трудового опы
та, но и потому, что по-от
цовски заботятся о молоде
жи, всегда готовы помочь ей.

К сожалению, довольно 
V бледными и неинтересными 

получились образы таких 
персонажей, как Зайцев, 
Анюткин, Федорчук, Счаст- 

• ливый. Поступки этих геро
ев, как правило, недостаточ
но мотивированы.

Однако в целом повесть 
интересна — и темой, и же
ланием автора углубиться в 
общественно значимые, про
блемы, и писательскими по
исками новых возможностей 
изображения современности. 
Она написана .на большом 
фактическом материале, на 
основе личных обширных 
наблюдений.

Г. РУДЬ.

с п о р т СПОРТ
БОЛЬШОЙ ХОККЕЙНЫЙ РАЗЪЕЗД

После того  к а к  х о кке и с ты  
сборной Ш веции  в субботу вы 
играли  в гостях  у  ком анды  
Ф ин л я н д и и  — 6:2 (2:0, 0:1, 4:1), 
в р о зы гр ы ш е  «Приза «Изве
стий» наступи л  а н тр а кт . Те
перь м атчи  это го  т у р н и р а  со
стоятся  в феврале и марте: 
1, 2 и 4  февраля Ф ин лян ди я  —

ЧССР; 25, 26 и 28 февраля
Ш веция — ЧССР, 18, 19 и 21 
м арта ЧССР — СССР, 25, 26 и 28 
м арта ЧССР — Ф инляндия  и в 
те ж е  ср о ки  Ш веция — СССР.

Вот к а к  вы гля д и т  сейчас 
тур н и р н а я  таблица состязаний  
на «Приз «И звестий»:

и. В. Н. п. О. ш.
1 СССР 12 10 1 1 21 64 — 31
2 Ш веция 12 4 1 7 9 39 — 46
3 ЧССР 6 3 1 2 7 24— 19
4 Ф инляндия '  12 2 1 9 5 30 — 61

Наш и ведущ ие х о к к е и с т ы  в 
составе своих клубов будут 
сейчас вы ступ а ть  “ в м еж д уна
ро д н ы х то в а р и щ е ски х  м атчах 
за руб еж ом . Ч ем пион страны  
«Кры лья  Советов» вылетел в 
С Ш А , где проведет восемь 
встреч с проф ессиональны м и 
ком андам и  а м е р и ка н ско й  х о к 

кейной  л и ги  (АХЛ). 25 декабря 
в Канаду отправляется лидер 
первенства СССР — ЦСКА. А р 
мейцы  п р и м ут  участие  в со
стяза н и я х  за к у б о к  провинц ии  
О нтарио.

В Ш вецию  вы езж аю т м осков 
ски е  «Динамо» и «С партак», 
горьков 'ское  «Торпедо».

Д инам овцы  поборю тся за 
« К уб о к  А херна» . Их со п е р н и ка 
ми б уд ут  известны е ш ведские 
кл уб ы  А И К, «Л ександ», «Седер- 
телье», «Ю ргорден» и п р а ж 
ская  «Спарта».

С па р та ко вц ы  в ы ступ я т  в 
«Т урн ир е  звезд», где ож ид ает
ся» т а к ж е  уча сти е  ш ве д ски х  
ком ан д  «Брю нес» и «Вестра 
ф релунда». Торпедовцы  поспо-. 
ря т  за «П олярны й приз» .

На к а т к а х  В ин н и пега  в К ан а 
де, а т а к ж е  ряда б лизлеж а щ их 
к а н а д с ки х  и а м е р и ка н с ки х  го 
родов с 26 декабря по 7 января 
пройдет второй «пробны й» 
че м пи онат м ира для м олодеж 
н ы х ком анд . Помимо победи
телей первого  т а ко го  тур н и р а  
в Л енинград е  — со ве тски х  х о к 
кеистов , в нем п р и м ут  у ч а 
стие ком анд ы  Канады , Чехо
сл о вакии , Ш веци и , Ф ин ля н д и и  
и С Ш А .

(Корр . ТАСС).

Снова отличились бомбардиры
Спортсмены свердловского 

СКА проиграли 23 декабря 
в Алма-Ате матч чемпионата 
страны по хоккею с мячом 
местным динамовцам —- 4:7 
(0:3). Четыре гола на сче
ту лучшего снайпера — ал
маатинца Агуреева. Его мос
ковский одноклубник Кана
рейкин забил в этот же день 
семь мячей в ворота иркут

ского «Локомотива» в матче, 
который лидеры турнира вы
играли на своем поле — 13:1 
(6:0).

«Уральский трубник» 
(Первоуральск) выиграл в 
Караганде у «Литейщика» 
— 5:2 (2:1), красногорский 
«Зоркий»— в Калининграде 
у «Вымпела» — 5:3 (2:0).

Результаты остальных 
матчей: «Волга» (Улья
новск) — «Енисей» (Красно
ярск) — 6:1 (2:0), «Водник» 
(Архангельск) — СКА (Ха
баровск) — 1:2 (0:1).

«Североникель» (Монче
горск) — «Кузбасс» (Кеме
рово) — 5:2 (1:1).

(ТАСС).

О Б Л А ДА Т Е Л И  З О Л О Т Ы Х  МЕДАЛЕЙ
ШАХМАТЫ. Обладателя

ми золотых медалей чемпио-

□ I
25 декабря — прем ьера 

с п е кта кл я  «Сын полка».
Начало — в 39 час. 30 м ин.

ДВОРЕЦ, „ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

25 декабря — худ о ж е стве н 
н ы й  ф ильм «Новые це н тур и о 
ны» — 18, 20.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
• «Есения» (две серии) — 8-30, 

11, 13-30, 16, 18-За, 21. «Есе
ния» (две серии) — 9. 11-30,
14. 16-30, 19, 21-30. Зал к и н о 
х р о н и ки . «О за га д ка х  смеха 
и.:.» — 10-05, 12-15, 13-20. 15-30, 
22. «Страна назы вается «Ко
лум бия» — 11-10, 16-35, 20-55.
«Н евероятная правда» — 9,

14-25, 17-40. «Генерал А зи Ас- 
ланов», «Товарищ и летчики», 
«Солдаты Победы» — 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Есения» (две серии) — 9-10,

11- 40, 14-10, 16-40, 19Д0, 21-40. 
«Есения» (две серии) — 8-40,
12- 50. 17, 19-30. 22. Для детей 
— «По щ учье м у  велению » — 
11-10, 15-20.

«РОДИНА»
«Поцелуй Ч аниты » — 10,

11-40. 13-20. 15, 17. 19. 21.
имени И. ЧЕРНЫХ

«Есения» (две серии) — 9,
11- 30, 14. 16-30, 19, 21-30. «Ка
лина красн ая »  •— 8-40, 12-20,
16, 17-50, 19-40, 21-30. Для де
тей  — «П еппи в стране  Така - 
Х ука»  — 10-30. 14-10.

«СИБИРЯК»
«Золото М а нкен н ы »  (две се

рии) — 11, 13-30, 18-30, 21. Для 
детей — «Синяя птица» —
9-20.

«ПИОНЕР»
«Самый си л ьн ы й »1 — 9. 10-50,

12- 40 14-30. «Хорош еньное
дельце» — 16-20, 18-10, 20,
21-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Свой среди ч у ж и х , чуж о й  
среди своих» — 15, 17, 19, 21. 
«М андат» — 1 1 .

ната страны стали Л-I. Таль 
и А. Белявский, которые

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«П раздник святого  Иоргена»
— 15. «Х орош енькое дельце»
— 17-10, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
«Дикое сердце» — 18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Три м уш кетера» — 15, 18,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Оливер» 18, 20.

СРЕДА, 25 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.30. М ультф ильм  «Тысяча 

злодеев». 14.40. «Творчество на 
родов мира»* 15.2р. «В ча сы  от
дыха». М олодежная програм м а. 
16.40. Б. Горбатов. «Мое поко-

набрали по 9,5 очка.
(ТАСС).

ление». Телеспектакл ь . Часть 
1-я. «Алеш а Гайдаш  '.и П авл ик 
Гам аю н». 18.00. «Время». И н
ф орм ационная програм м а. 

ТОМСК
18.30. Н овости.
18.40. М а лен ький  кон цер т.

МОСКВА
18.50. «На с т р о й ка х  п я ти 

летки». «П усковы е стр о й ки  
1974 года». 19.35. Премьера 
телеви зио нн ого  х уд о ж е ств е н н о 
го ф ильма «М орские  ворота^. 
1-я серия. (Р и ж ска я  к и н о с т у 
дия по з а к а зу  ЦТ. 1974 г.).
20.40. «На ули це  Н еждановой». 
Ведет О. Доброхотова. 22.10. В 
эф ире — «М олодость». «Пре
восходная д олж н ость  — бы ть 
на земле человеком». 23.00 —
23.30. * «Время». И н ф орм ацион
ная програм м а.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

20.00. Для детей. М ул ьт
ф ильм «Про козла». 20.15. Те
левизионны е д окум ентальны е 
ф ильм ы  «Будни  председателя» 
(Л енинград ское  телевидение). 
«Ам овцы » (В олгоградское теле
видение). 21.10— 22.00. «С тавка 
больше, чем ж и зн ь » . М ногосе
р и й н ы й  худ о ж е стве н н ы й
Ф ильм П ол ьско го  телевидения. 
6-я серия.

Н О В О С Т Р О Й К А М  Б А М а
«Кры ш а» для н е ско л ь ки х  

поселков  отправлена в районы  
Б ай кал о -А м урской  м агистрали  
колл екти вом  Н овосибирской  
б ум а ж но й  ф аб ри ки . И зготовле
но и о т гр уж е н о  120 ты сяч 
ква д р а тн ы х  м етров кр ове л ьн о 
го толя. П редприятие досроч
но заверш ило план года и ус 

пеш но вы полняе т со ц и а л и сти 
ческие  обязательства. Боль
ш ая па ртия  сверхплановой  
п р о д у кц и и  еж едневно ухо д и т  
в районы  Т ю м е н ско го  севера 
— к  по кори те лям  неф тяной и 
газовой цел ины , на д руги е  
важ ны е н о во стр о й ки  С ибири.

(К о рр . ТАСС).
Н овосиб ирск.

Вс-е больше внимания уделяется в школах' профессио
нальной ориентации. Вот и Колпашевском
районе немало делается для того, чтобы еще за учени
ческой партой ребята могли овладеть основами раоочих 
профессий, поняли цену труда. Это поможет им в даль
нейшем выборе жизненного пути.

В старших классах Колпашевской средней школы 
№ 5 второй год как введен урок автодела. Занятия по 
эксплуатации, устройству двигателя сменяет урок практи
ческого вождения. Десятиклассники Вера Кареваева и 
Сергей Рыжих имеют «пятерки» по этому предмету.

Весёлые девушки на втором снимке овощеводче
ская бригада 9-го «б» Тогурской средней школы. Сей
час они изучают теорию. Новый предмет «Овощевод
ство» пришелся школьникам по душе. А летом начнется 
работа в теплицах пригородного хозяйства.

Фото II. Потапова.

Г О Д «С П О Р  Г Л О Т О»
Год назад включились то

мичи в популярную игру 
«Спортлото», Итоги этого 

.года такие: продано 1 мил
лион 155 тысяч карточек на 
сумму 430 тысяч рублей. 
Прямой вклад томичей в де
ло развития советского спор
та — 215 тысяч рублей.

Читатели помнят, что 
главная задача «Спортлото» • 
— содействовать развитию 
советского спорта. На сред
ства «Спортлото» построе
ны такие крупные объекты, 
как гребной канал в Крылат
ском, спортивные . сооруже
ния к III зимней Спартакиа
де народов СССР в Сверд
ловске и Бакуриани, рекон
струирован Центральный 
стадион имени Ленина в 
Москве и горный каток 
Медео.

Два. месяца назад мы с 
радостью узнади о том, что 
летом 1980 года Москва бу
дет принимать десятки Ты
сяч участников и 1 гостей 
Олимпиады. На строитель
ство олимпийской деревни 
также пойдут средства 
«Спортлото». Отчисления 
от «Главспортлото» получа-

СРЕДА, 25 декабря
7.34. Обзор последних изве

стий . 7.40. Поет хор  имени 
П ятн и ц ко го . 7.50. Реклам а и 
объявления. 9.00. По страницам  

• газеты  «Красное знамя». 9.10. 
А . Глазунов. К онцер т  для 
с к р и п к и  с оркестром . 9.30. 
«Смена». Р адиопрограм м а для 
м олодежи. С пециальны й вы 
п у с к  молодежной редакции 
То м ско го  радио. 19.00. Послед
ние известия. 19.11. 
П овторение утреннего

«Смена».
вы п уска .

МЕНЯЮ двухкомнатную 
квартиру (центральное отоп
ление, газ) в г. Кунгуре 
Пермской области на равно
ценную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск-24, 
пер. Кузнецкий, 7, после 17 
часов.

ют и физкультурные органи
зации нашей области.

У «Спортлото» в Томске 
появляются все новые и но
вые поклонники. Растет и 
число «снайперов», угадав
ших по пять видов спорта" и 
получивших выигрыши от 
одной и до пяти тысяч руб
лей. Среди них — студент 
политехнического института 
Лопатин и доярка Крючкова, 
доцент педагогического ин
ститута Ковалев и слесарь 
Романчуков, медсестра Тка- 
чук и работница завода ре
зиновой обуви Шимко.ч То
мичи играют успешно: если 
в среднем по Союзу выиг
рывает каждая 57-я карточ
ка, то в Томске выигрывает 
каждая 43-я!

К нам в агентство, в ре
дакции газет часто обраща
ются с вопросом жители из 
районов области: когда они 
смогут принять участие в 
игре «Спортлото»? Жители 
города Асина включились в 
игру полтора месяца назад. 
Что же касается нефтяников 
Стрежевого, Александров
ского, жителей Колпашева и 
других районов нашей обла
сти, то в связи с отдаленно-

Городское среднее про
фессионально - техническое 
училище № 16 объявляет 
дополнительный набор уча
щихся по специальности сле
сарь-электромонтажник.

Учащиеся обеспечиваются 
общежитием, трехразовым 
питанием и обмундировани
ем.

Училище располагает обо
рудованными учебными ма
стерскими,), актовым и спор
тивным залами.
: Адрес училища: 634040, 

Томск, Иркутский тракт, 75, 
телефон № 5-04-54.

стыр мы пока не можем 0р- 
гайизовать продажу там 
карточек «Спортлото».,

Следует заметить, что иг
рающие по-прежнему до
пускают много ошибок и 
большей частью — из-за не- ® 
внимательности: зачеркива
ют более шести знаков, де
лают подчистки, • оставляют 
чистой часть «В», опускают 
в ящик части «А » вместо 
частей «Б »— «В», Но самая 
распространенная ошибка — 
опоздавшие карточки. Опрос 
играющих показал, что в ос
новном они опаздывают по 
забывчивости.

Всем тем, кто не знает 
правил игры в «Спортлото» 
или забыл их, напоминаем: 
каждая карточка состоит из 
трех частей —; «А», «Б»,
«В». Вы Должны зачерк
нуть (только не каранда
шом) в1 частях «Б» и «В» од
ни и те же 6 номеров и запи
сать их в свободные клетки 
части «А». Часть «Аз> на
до отделить по линии отры
ва и оставить у себя. Это 
квитанция для получения 
выигрыша. Части «Б» — «В», 
не разрывая и не сгибая,

: опустить в специальные ящи

ки «Спортлото» не позже, 
чем за четыре дня до тира
жа. Ящики «Спортлото» в 
г. Томске установлены в ма
газинах «Ласточка», «Спут
ник», «Елочка», в универма
ге, главном корпусе поли
технического института, в 
центральной . сберкассе, на 
центральном рынке и в 
агентстве «Спортлото». Кар
точки, опущенные позже 
указанного срока или в обыч
ные почтовые ящики, уча
стия в тираже не принима
ют.

«Спортлото» — оператив
ная игра. Тиражи проводят
ся трижды в месяц — 10,
20, 30 числа. В 1975 году 
сроки проведения . тиражей 
будут несколько изменены. 
Тиражи будут проводиться 
еженедельно, по средам. Дни 
выемки карточек сообщим 
дополнительно.

< Желаем вам «снайпер
ских выстрелов». Шесть но
меров в Томске пока не уда-' 
лось угадать никому. Мо
жет быть, это удастся вам?..

Л. БЕГУСОВА, 
инструктор Томского 
агентства «Спортлото».

| 3ам. редактора 
И .-А. МИЗГИРЕВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ
2 —6 января

ТЕАТР

Н о в о г о д н и й  в е ч е р  о т д ы х а  

с т а р ш е к л а с с н и к о в

В программе: концерт артистов эстрады, 
Играет оркестр.

Начало — в 19 часов.
Билеты продаются..

танцы, игры.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР КУКОЛ 
С 28 декабря по 12 января 
новый спектакль

«ЗОЛОТАЯ ПРЯЖА»
(по одноименной сказке братьев Гримм) 

Подробности — в афишах.

Кинотеатру имени И. Чер
ных требуются технички.

Обращаться к директору.

Кинотеатру им. М. Горь
кого срочно требуются кас
сиры И дворники.
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